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У берега меры
В ГД предлагают ограничить вылов рыбы в Чёрном и Азовском морях

Наталья Башлыкова

В Госдуме попросили Минприро-
ды и Минсельхоз ограничить вы-

лов рыбы и морепродуктов в Азов-
ском и Чёрном морях, а также взять 
на контроль их продажу россиянам. 
Обращение в адрес глав ведомств на-
правил вице-спикер ГД Борис Черны-
шов. Несмотря на загрязнение мо-
рей после разлива мазута, добыча 
продолжается, хотя нефтепродукты 
до сих пор выбрасываются на берег. 
Беспокойство ситуацией выражают 
и в профильных комитетах Госдумы. 
Представители рыбного бизнеса под-
держивают усиление контроля над 
продукцией и уже предсказывают се-
рьёзные потери. Какой объём выло-
ва приходится на Чёрное и Азовское 
моря и сможет ли Россия отказать-

ся от этой рыбы — в материале «Из-
вестий».

Вице-спикер Госдумы Борис Чер-
нышов попросил Минсельхоз и Мин-
природы ввести временное ограниче-
ние на вылов рыбы и морепродуктов 
в Азовском и Чёрном морях. Эта про-
дукция может быть небезопасна для 
здоровья россиян после последствий 
крушения двух танкеров с мазутом 
в Керченском проливе. С документа-
ми на имя глав ведомств Оксаны Лут 
и Александра Козлова ознакомились 
«Известия».

В них депутат также предлагает 
исключить возможность реализации 
такой рыбной продукции, чтобы убе-
речь граждан от рисков отравления, 
отмечая, что необходимо дождаться 
получения научных заклю-
чений о её безопасности.
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Все заняты
Уровень безработицы в Центральной России достиг минимальных 1,6%

Плотный контракт
Республика Сербская нацелена на долгое 
соглашение с «Газпромом»

Кирилл Фенин

Р еспублика Сербская намерена за-
ключить с «Газпромом» долгосроч-

ный контракт на поставки газа. Об этом 
«Известиям» заявили в пресс-службе 
правительства энтитета. Текущий до-
говор действует до 2025 года, власти 
РС считают его условия выгодными. 
Растущая промышленность Респу-
блики Сербской требует увеличения 
поставок газа, но Сараево блокиру-
ет строительство нового газопро-
вода из Сербии. Белград, чей кон-
тракт с «Газпромом» истекает в марте 
2025 года, также ведёт переговоры 
о новом соглашении. Эксперты счита-
ют, что возможные санкции со сторо-
ны Запада не повлияют на заключение 
контрактов с балканскими республи-
ками. При этом они оказались в более 
выгодном экономическом положении, 
чем страны, ранее получавшие россий-
ский газ транзитом через Украину.

Власти Республики Сербской (вхо-
дит в состав Боснии и Герцеговины) 
намерены заключить долгосрочный 
контракт с «Газпромом» на поставки 
российского газа. Об этом «Извести-
ям» заявили в бюро по связям с обще-
ственностью генерального секретари-
ата правительства РС.

— Сотрудничество между Россией 
и Республикой Сербской в   сфере га-
зоснабжения имеет большое значе-

ние для нашего энергетического сек-
тора, и именно поэтому мы стремимся 
сохранить те условия, которые у нас 
были до сих пор. У нас была самая вы-
годная цена на газ в регионе, — под-
черкнули в правительстве Республи-
ки Сербской. — Наша цель — получить 
долгосрочный контракт на поставку 
газа, и мы уверены, что «Газпром» под-
держит договорённости всех [госу-
дарствообразующих народов] в Бос-
нии и Герцеговине. Напоминаем, что 
благодаря хорошим отношениям меж-
ду Республикой Сербской и Россией 
все граждане Боснии и Герцеговины 
имеют выгодные цены на газ.

Долгосрочным обычно считается 
контракт, заключённый на срок бо-
лее пяти лет. Например, в сентябре 
2021 года «Газпром» и венгерская ком-
пания MVM CEEnergy подписали два 
контракта на поставку 4,5 млрд кубо-
метров газа в год в течение 15 лет.

В 2023 году зампред правитель-
ства РФ Александр Новак отметил, 
что Республика Сербская получа-
ет около 30–40 млн кубометров газа 
в год. Российским газом пользуется 
и хорвато-мусульманская Федера-
ция Боснии и Герцеговины, пример-
ный объём — несколько сотен милли-
онов кубометров, заявил «Известиям» 
замдиректора Института националь-
ной энергетики Александр Фролов.

— Поставки проходят по «Турец-
кому потоку», далее через Болгарию 
по газотранспортной системе, по-
строенной для поставок газа потре-
бителям в Европе, — уточ-
нил он.

Чатный детектив 
Развитие ИИ может повлечь кратный рост преступности в 2025 году

Антон Белый, Елизавета Крылова

Ч ат-боты типа ChatGPT или Grok 
создают новые лазейки для со-

вершения преступлений, и в 2025 году 
количество таких правонарушений 
кратно вырастет, рассказали экспер-
ты. По их словам, преступные мето-
ды будут совершенствоваться вместе 
с развитием ИИ, их будет использовать 
около 90% нелегальных кибергруппи-
ровок, а атаки затронут не только ки-
берпространство, но и другие, более 

привычные аспекты жизни. Специали-
сты назвали первой ласточкой подрыв 
автомобиля в Лас-Вегасе 1 января. Ор-
ганизатор взрыва использовал ИИ для 
подготовки преступления. Подробно-
сти о тенденции — в материале «Изве-
стий».

В 2025 году значительно вырастет 
количество противоправных действий, 
для проведения которых злоумышлен-
ники будут использовать ИИ, расска-
зали «Известиям» эксперты по кибер-
безопасности. Первым официально 

зафиксированным случаем соверше-
ния реального преступления с помо-
щью технологии стал подрыв автомо-
биля Tesla Cybertruck у отеля Trump 
International в Лас-Вегасе 1 января. Его 
организатор Мэттью Ливелсбергер ис-
пользовал ChatGPT, чтобы спланиро-
вать атаку. Как отметил шериф города 
Лас-Вегас Кевин Макмахилл, это пер-
вый в истории случай, когда на терри-
тории США был использован чат-бот 
для подготовки преступле-
ния.

В НОМЕРЕ 
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Мария Колобова,  
Милана Гаджиева

Б езработица в Центральной России 
снизилась до минимальных 1,6%, 

следует из материалов ЦБ. Это наи-
меньший показатель среди всех фе-
деральных округов. В среднем же в РФ 
в декабре безработица составила 2,3%. 
Основные причины такой динамики — 

общая нехватка кадров на фоне де-
мографической ямы 1990-х и переезд 
специалистов в Москву. Низкая без-
работица заставляет компании повы-
шать зарплаты, однако это же разго-
няет инфляцию, а нехватка персонала 
замедляет экономический рост, объяс-
нили эксперты. Продолжится ли тен-
денция в 2025 году и как бизнес будет 
соревноваться за кадры — 
в материале «Известий».
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«Враг не ожидал, что десять 
донецких парней вклинятся 
в его оборону»
Как штурмовики отряда «Борз» две недели 
удерживали плацдарм в Курахово

Дмитрий Астрахань

О б освобождении Курахово в Дон-
бассе Минобороны России сооб-

щило 6 января. Но штурм начался за-
долго до этого. Первыми в город смогли 
через водохранилище на лодках зайти 
штурмовики отряда «Борз». Десять бой-
цов продержались во вражеском тылу 
две недели, корректируя огонь артил-
лерии, пока не соединились со свои-
ми. В другом месте под огнём штурмо-
вики смогли сделать переправу через 
взорванный пролёт железнодорожно-
го моста. Подробности операции по ос-
вобождению Курахово — в репортаже 
«Известий».

�� КАК НАЧИНАЛСЯ ШТУРМ 
КУРАХОВО

За 10 лет город Курахово был превра-
щён в мощный укрепрайон с разви-
той сетью огневых позиций и подзем-
ных коммуникаций. Поэтому, со слов 
штурмовиков, они решили «внаглую 
переплыть на лодках водохранили-
ще и там вклиниться в линию оборо-
ны ВСУ».

— Там мы держались две неде-
ли, пока не подошли наши основные 
силы, — рассказал «Известиям» штур-
мовик отряда «Борз» 110-й бригады 
с позывным Назик. — Думаю, против-
ник вряд ли ожидал, что десять рос-
сийских штурмовиков, простых до-
нецких парней, на обычных моторных 
лодках просто возьмут и вклинят-
ся к нему в оборону. Видимо, думали, 
что мы глупые и будем заходить по су-
хопутке.

Сам Назик находится в зоне бое-
вых действий с 2015 года. Пошёл вое-
вать, как только достиг совершенно-
летия. Происходящее в Донбассе его 
касалось напрямую, так как родом 
он из прифронтового Петровского рай-
она Донецка. Курахово — один из по-
следних рубежей, с которого украин-
ская артиллерия могла обстреливать 
«Петровку».

— Мы стояли под Марьинкой, когда 
началась СВО. Нас просто построили 
и сказали: ребята, началась специаль-
ная военная операция. Родина сказа-
ла надо, мужики сказали — «годится». 
И мы поехали на Волноваху, — поделил-
ся своими воспоминаниями боец.

Он участвовал в освобождении Вол-
новахи, Авдеевки, Марьинки, Красно-
горовки, Песок, боях за Невельское, 
побывал и в других местах тяжёлых 
сражений. И везде, по его словам, враг 
уступал нашим бойцам в контактном 
бою, опираясь на дистанционные сред-
ства поражения.

— Не знаю, что мотивирует вра-
га. Может, деньги? — предположил 
он. — Просто настолько им мозги про-
мыли, что сидит 18-летний паренёк 
со Львова, ты его спрашиваешь: зачем 
ты пришёл? Он отвечает — русских 
убивать. Но ты со Львова, я с Донецка, 
это я у себя дома, и бежать мне некуда. 
У меня есть жена, растёт маленький сы-
ночек. Я не хочу, чтобы он воевал, так 
что мне надо это закончить.

�� ВЫСАДКА ДЕСАНТА

Во время высадки боец с позывным 
Крым командовал одной из штурмо-
вых групп. Но после гибели команди-
ра другой принял на себя командова-

ние всеми бойцами, закрепившимися 
в здании на вражеском берегу.

ВСУ обнаружили наших в момент 
высадки, но, по словам Крыма, артил-
лерия не смогла по ним эффективно 
работать из-за слишком малой дис-
танции, а FPV-дроны не взрывались, 
попадая в камыши и илистый грунт. 
Наибольший ущерб нашим военнос-
лужащим нанесли сбросы с воздуха, 
но и среди них многие не срабатывали.

Несмотря на ранения, штурмови-
ки отряда «Борз» смогли преодолеть 
200 метров от точки высадки, зачи-
стить территорию и занять оборону 
в здании. Противник находился через 
улицу от них, но не решился вступить 
в бой.

— Ситуация была сложная, были ре-
бята тяжелораненые. Я понимал, что 
им нужна эвакуация. Но в то же вре-
мя я понимал, что мы в отрыве от сво-
их войск и быстрой эвакуации не бу-
дет, её надо ждать. Поэтому «тяжёлых» 
положили отдельно, а те, кто был «лег-
че», продолжали нести службу, несмо-
тря на ранения. Там не особо думаешь 
об эмоциях. Есть задача, её надо вы-
полнять, несмотря ни на что, — объяс-
нил, как складывалась ситуация у его 
отряда, Крым.

Две недели по оставшимся в оборо-
не нашим бойцам противник применял 
все виды БПЛА и взрывных устройств, 
но они продолжали держаться на плац-
дарме.

Здание, которое удерживали вы-
садившиеся на лодках, стало важной 
«транзитной» точкой, через которую 
группы основных сил проходили для 
выполнения дальнейших задач.

�� ВОССТАНОВЛЕНИЕ МОСТА

После захвата и полной зачистки по-
зиций врага пленные украинские бо-
евики расскажут, что хотя и слышали 
о том, что рядом с ними находится наш 
десант, сами уже были скованы ране-
ными и не смогли предпринять реши-
тельных действий.

Однако это станет известно позднее. 
А в тот момент решили, что посылать 
вторую волну десанта на лодках под бес-
пилотники врага — слишком опасно. По-
этому была сделана попытка высадить-
ся в другом месте, но противник открыл 
огонь из миномётов по подходящей лод-
ке, и пришлось отойти назад. Начался 
поиск других путей доставки штурмо-
виков на противоположный берег.

— Я решил откатиться назад, так как 
по нам били миномёты 120 мм. Но бла-
го никого не зацепило. Мы зашли в дом, 
где отсиделись до вечера. Позже наш 
зам по боевой вышел на связь и говорит: 
«Другой план будет, мост привезут», — 
вспоминает офицер отряда «Борз» 110-й 
бригады с позывным Маныч.

Один из мостов через водохранили-
ще при подрыве был уничтожен не пол-
ностью, и его просевший в воду пролёт 
было решено перекрыть сварной метал-
лической конструкцией длиной больше 
15 метров. Вес получившегося пролёта, 
по словам участников, был около 300 кг.

— Пацаны толпой его несли. 
Мы с моим замом Агентом зашли 
в воду вдвоём, занесли мост на руках. 
Всё поставили, а на выходе из воды враг 
не бомбил нас сразу, ждал, пока «сброс-
ники» подлетят, «птички» две или три 
сразу начали бомбить на расстоянии 
друг от друга, — уточнил штурмовик.

Одновременно с этим начался об-
стрел и из 120-мм миномёта. Шесть 
человек получили ранения, но смогли 
отойти, выполнив задачу.

Манычу и Агенту пришлось рабо-
тать по шею в холодной ноябрьской 
воде с оружием и снаряжением. Это 
очень тяжёлая и опасная задача, в бро-
нежилете даже тренированные плов-
цы не смогут долго держаться на воде.

— Командир дал вовремя приказ 
откатиться, и без потерь получилось. 
В дальнейшем штурмовые группы уже 
заходили по этому «мосту», — расска-
зал «Известиям» штурмовик Вэр, кото-
рый был в той группе.

Море волнуется
Путин раскритиковал работу властей в зоне экологической катастрофы

Новости  

Последняя помощь
Украина рискует потерять поддержку в формате «Рамштайн»

Леонид Самуна

По итогам заседания в формате «Рам-
штайн» 9 января уходящая админи-

страция США объявила о последнем па-
кете военной помощи Киеву в размере 
$500 млн. Делегацию США возглавил 
шеф Пентагона Ллойд Остин, а пре-
зидент Джо Байден на встрече снова 
не появился. После возвращения в Бе-
лый дом Дональда Трампа объём под-
держки Украины со стороны США мо-
жет снизиться, а встречи в формате 
«Рамштайн» и вовсе прекратить своё 
существование, полагают эксперты. 
Не исключено, что Вашингтон пере-
ложит часть бремени поддержки Ки-
ева на плечи европейских союзников. 
О перспективах военной помощи Укра-
ине со стороны Запада в материале «Из-
вестий».

9 января на заседании 
в формате «Рамштайн» со-
юзники Украины утвер-
дили дорожные карты 
по восьми направлени-
ям помощи до 2027 года. 
Уходящая администра-
ция США объявила о сво-
ём последнем пакете во-
енной помощи в размере $500 млн. 
Он включил в себя дополнительные 
ракеты для систем ПВО, боеприпа-
сы и снаряды класса «воздух–земля». 
В заседании приняли участие Вла-
димир Зеленский и министр оборо-
ны Украины Рустем Умеров. Откры-
вал встречу министр обороны США 
Ллойд Остин.

Президент США Джо Байден сно-
ва не явился на заседание контактной 
группы. В октябре 2024-го он отменил 
свой визит на «особую» встречу «Рам-
штайна» из-за урагана «Милтон». В ито-
ге мероприятие перенесли на неопре-
делённый срок, а сам Байден прибыл 
в Германию несколькими днями позже 
для переговоров с канцлером ФРГ Ола-
фом Шольцем. На этот раз он отменил 
свой визит в Италию в связи с новым 
стихийным бедствием — лесными по-
жарами в Калифорнии.

— Понятно, что Джо Байден как пре-
зидент сходит на нет. СМИ не уделяют 
ему столько внимания, сколько Трам-
пу, до прихода к власти которого оста-
ются считаные дни. Самому Байдену 
и физически проблематично испол-

нять свои обязанности, не стоит иг-
норировать возрастной аспект. Ехать 
на «Рамштайн» ему нет никакого смыс-
ла, — заявил в беседе с «Известиями» 
ведущий научный сотрудник Центра 
исследования проблем безопасности 
РАН Константин Блохин.

При этом, по мнению эксперта, засе-
дания в формате «Рамштайн» необхо-
димы, во-первых, для того чтобы пока-
зать евроатлантическую солидарность 
по отношению к Украине. Во-вторых, 
дать понять, что и будущая админи-
страция продолжит поддерживать 
Киев. Скорее всего, так оно и будет, 
считает специалист.

Но издание The New York Times кон-
статировало, что будущее контактной 
группы «Рамштайн» туманно. По мне-
нию газеты, «неясно, продолжится ли 
это под руководством новой админи-

страции», поскольку Трамп «край-
не скептически» относится к под-
держке Украины.

— Может быть, это последнее засе-
дание в таком формате, поскольку но-
вая администрация в США, очень ве-
роятно, предложит другую формулу 
для деятельности, — заявил накануне 
глава польского минобороны Владис-
лав Косиняк-Камыш.

По мнению американского истори-
ка и экс-преподавателя Гарвардского 
университета Владимира Бровкина, 
формат «Рамштайн» становится неак-
туальным, а его заседания не имеют 
особого значения.

— Единственное дельное, что они 
могут там обсуждать, — сколько в фи-
нансовом плане на свои плечи могут 
взвалить европейцы. Дональд Трамп аб-
солютно точно дал понять, что он будет 
сворачивать текущий уровень финан-
сирования и намерен заняться дипло-
матической работой с российской сто-
роной. Но стоит отметить, что у Европы 
в принципе нет денег — ни у Франции, 
ни у Англии, ни у Германии. Более того, 
выборы в европейских государствах не-
однократно свидетельствовали о том, 
что общество не хочет продолжения 
конфликта и эскалации с Россией, — за-
явил «Известиям» Владимир Бровкин.

Новая глава европейской диплома-
тии Кая Каллас заявила, что ЕС готов 

взять на себя инициативу по поддерж-
ке Украины, если США больше не хо-
тят этого делать. Пока же Европа всё 
ещё не дотягивает до США. С начала 
СВО страны ЕС предоставили Украи-
не военную помощь на €47,3 млрд. Об-
щий объём военной помощи Украине 
со стороны США при Байдене превы-
сил $66,5 млрд.

Тем не менее уже сейчас Германия 
пообещала в 2025 году обучить 10 тыс. 
украинских военнослужащих. Кроме 
того, Берлин намерен передать око-
ло 50 управляемых ракет для систем 
ПВО IRIS-T. Британия, Латвия и другие 
страны НАТО планируют совместно 
передать Украине 30 тыс. беспилот-
ников на £45 млн. На сегодняшний 
день коалиция дронов собрала около 
£73 млн (почти $90 млн) от междуна-
родных партнёров, из которых £15 млн 
($18,5 млн) предоставила Британия.

Возвращение Трампа в Овальный 
кабинет может способствовать уре-
гулированию конфликта на Украине. 
После своего избрания 5 ноября Трамп 
успел предварительно сформировать 
лояльный и частично антивоенный 

аппарат своей новой администрации. 
Его риторика претерпела лишь неко-
торые изменения. В частности, 8 янва-
ря он заявил, что отводит себе полгода 
на урегулирование украинского кри-
зиса. Ранее в его формулировках неод-
нократно мелькал период 24–48 часов. 
В британском МИДе предполагают, что 
урегулирование конфликта на Украи-
не при Трампе может быть достигну-
то к концу апреля.

— Намного более важно, что накану-
не Трамп открыто сказал: Украине нет 
места в НАТО. Наверное, это историче-
ское заявление, которое открывает се-
рьёзные возможности для переговоров 
по будущему Украины, — считает Вла-
димир Бровкин.

После официального утверждения 
результатов выборов Конгрессом США 
6 января 47-й президент США сделал 
ряд заявлений, связанных с урегули-
рованием украинского конфликта. Его 
главный тезис заключается в том, что 

администрация Байдена соверши-
ла ошибку, допустив возможное 
членство Киева в НАТО. Он в оче-
редной раз раскритиковал поли-

тику демократов, которая привела 
к разжиганию кризиса. Выразил Трамп 
и готовность на встречу с президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Несмотря на намерение Трампа 
пойти по пути политического урегу-
лирования конфликта, назначенный 
им спецпосланник по Украине Кит 
Келлог накануне отметил: избранный 
президент США не пойдёт на уступ-
ки Москве. При этом он заявил, что 
политик хочет скорейшего заверше-
ния конфликта, и назвал ошибкой 
отказ Джо Байдена от переговоров 
с Москвой. Эти противоречивые за-
явления не позволяют однозначно 
оценить дальнейшие перспективы 
дипломатического урегулирования. 
По мнению Владимира Бровкина, Кит 
Келлог не имеет серьёзного полити-
ческого веса.

Алёна Нефёдова

Р азлив мазута в Чёрном море стал од-
ним из самых серьёзных экологиче-

ских вызовов для страны за послед-
ние годы. Об этом Владимир Путин 
заявил 9 января на совещании с члена-
ми правительства. В акватории Керчен-
ского пролива уже собрано 25 т нефте-
продуктов, рассказал глава МЧС России 
Александр Куренков. При этом повтор-
ные выбросы из повреждённых танке-
ров фиксируются почти ежедневно. Вы-
слушав доклад министра, Владимир 
Путин назвал нынешние усилия по ми-
нимизации ущерба явно недостаточны-
ми и призвал приложить максимальные 
усилия для предотвращения дальней-
ших утечек. Помимо этого на совеща-
нии президент и члены правительства 
обсудили работу над новыми нацпро-
ектами — на их реализацию выделено 
57 трлн рублей.

9 января, в первый рабочий день 
2025 года, Владимир Путин провёл 
совещание с правительством. По его 
словам, с большинством министров 
он и так был на связи в праздники. 
Первым делом главе государства до-
ложили о результатах работы систем 
ЖКХ и энергетики в праздничные дни. 
Министры строительства и энергети-
ки Ирек Файзуллин и Сергей Цивилёв 
рассказали, что в новогодние канику-
лы комплексы работали штатно. Коли-
чество аварий на теплосетях и объек-
тах ТЭКа с начала 2025-го сократилось 
в два раза в сравнении с прошлым го-
дом.

— Хочу поблагодарить работни-
ков всех коммунальных служб, ко-
торые работали в праздничные дни 
над устранением аварий в оператив-
ном порядке. Понятно, что люди в це-
лом в стране отдыхают, а сотрудники 
этих подразделений, министерств, ве-
домств, местных органов власти рабо-
тают. Это часто связано с большими 
трудностями, тем не менее задачи вы-
полняются, — сказал президент.

Всего правительство выделит 
4,5 трлн рублей в рамках федераль-
ного проекта «Модернизация комму-
нальной инфраструктуры» до 2030 года. 
По прогнозам Файзуллина, к 2030-му 
работы пройдут на 2 тыс. объектов. 
Владимир Путин отметил, что наибо-
лее важной частью этого проекта будет 
улучшение работы объектов водоснаб-

жения. Он попросил министра держать 
вопрос на особом контроле, поскольку 
тема остаётся острой в ряде регионов.

В праздники многие россияне ста-
раются навестить родных или уе-
хать отдохнуть, поэтому нагрузка 
на транспорт также не осталась не-
замеченной. По словам профильного 
министра Романа Старовойта, 6 тыс. 
человек встретили Новый год в небе 
и около 128 тыс. в поездах. С 29 декабря 
по 8 января российские авиакомпании 
перевезли всего свыше 3 млн пассажи-
ров. На совещании прозвучала инфор-
мация, что до 14 января введут норму 
об обязательном совместном разме-
щении детей с родителями на борту 
самолётов, а с 10 января все авиаком-
пании РФ начнут предоставлять скид-
ку для детей 50%.

Острой темой остаётся и жилищ-
ный вопрос. Объём ввода жилья 
в РФ снизился на 2,7% в 2024 году — 
до 107,4 млн кв. м. Марат Хуснуллин 
также упомянул, что в последнее вре-
мя сократилась и выдача ипотеки. Вла-
димир Путин попросил как можно бы-
стрее представить ему предложения 
по новым мерам в ипотечной сфере, 
чтобы поддержать и граждан, и за-
стройщиков на фоне высокой ключе-
вой ставки, которая в этом году достиг-
ла 21% годовых.

— Мы как бы терпим пока, но гото-
вим ряд предложений, как можно всё-
таки поддержать и граждан в этой си-
туации, особенно по семейной ипотеке, 
по малым городам, где нет сегодня 
строительства. Мы подготовили [пред-
ложения] с Минфином, банками, очень 

активно работаем. Можно мы вам от-
дельно доложим — там есть интерес-
ные предложения, надеемся на вашу 
поддержку, — сказал Марат Хуснуллин.

На этом же совещании президент 
выслушал доклад главы Минкуль-
туры Ольги Любимовой. Он пообе-
щал лично приехать и посмотреть 
на результат реконструкции Петер-
бургской консерватории. Министр 
упомянула и о подготовке к XI Санкт-
Петербургскому форуму объединён-
ных культур — в его рамках среди про-
чего пройдёт тематическая сессия для 
кинематографистов из России и Ки-
тая. Владимир Путин отметил, что ско-
ро он проведёт телефонный разговор 
с председателем КНР Си Цзиньпином 
и обсудит с ним в том числе сотрудни-
чество в сфере кино.

« СИДИТ 18-ЛЕТ-
НИЙ ПАРЕНЁК 
СО ЛЬВОВА. 

ТЫ ЕГО СПРАШИВАЕШЬ:  
ЗАЧЕМ ТЫ ПРИШЁЛ? ОН 
ОТВЕЧАЕТ — РУССКИХ УБИ-
ВАТЬ. НО ТЫ СО ЛЬВОВА, 
Я С ДОНЕЦКА, ЭТО Я У СЕБЯ 
ДОМА, И БЕЖАТЬ МНЕ  
НЕКУДА
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Прилёт «Валькирий»
Как ЗРК «Стрела-10» уничтожает украинские дроны

Дмитрий Корнеев

Р азработанный ещё в 70-х годах про-
шлого века зенитно-ракетный ком-

плекс «Стрела» предназначался для 
борьбы с низколетящими самолёта-
ми и вертолётами, но в современных 
условиях ЗРК успешно используют для 
борьбы с дронами. Расчёты группиров-
ки войск «Восток» днём и ночью мони-
торят небо, и, как только в зону их ответ-
ственности входит воздушный объект, 
который не отвечает на запрос «свой-
чужой», бойцы берут его на сопрово-
ждение и после команды поражают 
цель. С одним из таких экипажей наших 
зенитчиков пообщался корреспондент 
«Известий».

— «Стрела-10» предназначена для 
непосредственного прикрытия под-
разделений сухопутных войск во вре-
мя боя и на марше, а также объектов 
военного и гражданского назначения 
от ударов низколетящих средств воз-
душного нападения при их визуаль-
ной видимости, — начал нашу беседу 
командир боевой машины.

По его словам, комплекс способен 
поражать самолёты, вертолёты и дро-
ны противника. Вести стрельбу зенит-
чики могут как с места, так и в движе-
нии.

— С изменением погодных условий 
для нас концептуально ничего не ме-
няется. Нам всё равно, пасмурно или 
ясно. Работаем всегда. Конечно, когда 
небо затянуто тучами, наших потенци-
альных целей летает меньше. Но мы всё 
равно на посту. «Валькирия», «Шарк», 
«Баба Яга» — по ним работаем чаще все-
го, — уточняет командир.

Он вспоминает один из боевых эпи-
зодов.

— Совсем недавно, когда работали 
в лесополосе при пасмурной погоде, 
услышали характерный звук. По свя-
зи начали уточнять, есть ли над нами 
что-то такое вражеское. Нам ответили, 
что ничего нет. Но, как оказалось, всё-
таки «Валькирия» над нами пролетела. 
Не знаю, обнаружила она нас или нет, 
только ей мы вдогонку врезали, — за-
мечает офицер.

Командир отмечает слаженный 
и опытный экипаж.

— Все действия у нас отработаны 
до мелочей. Как только обнаружи-
вается цель, даю команду: «Работа-
ем!», — говорит он. — Все быстро зани-
мают свои места, размаскировываем 
машину, выкатываемся на позицию. 
После этого нам достаточно полуто-
ра минут, чтобы начать боевую работу.

Он добавляет, что на вооружении 
у экипажа есть переносные зенитно-
ракетные комплексы «Игла-10».

— С неё работаем по визуальным це-
лям, — объясняет командир расчёта. — 
Увидели, доложили, получили команду, 
отработали, ушли с позиции или поме-
няли её. «Игла» — мобильная, перенос-
ная. Поражает не только легкомотор-
ные, но и электрические цели. В целом 
сбивает все типы летательных аппара-
тов. С ней легко передвигаться, проще 
спрятаться. Спокойно можно отраба-
тывать по FPV-дронам.

Механик-водитель с позывным Чиж 
обращает внимание на то, что ещё одна 
важная задача зенитчиков — прикры-
тие наступающей пехоты.

— Фронт двигается вперёд, и целей 
становится чуть меньше, — говорит 
мехвод. — Прикрываем наступление 
нашей пехоты, штурмовых подраз-
делений. Они наступают уверенно 

и быстро, мы вместе с ними. Несмо-
тря на то что Угледар освободили уже 
почти два месяца назад, работать над 
городом всё ещё приходится. Скоро 
пойдём за него.

Чиж рассказывает, что на СВО 
он второй год и на «Стрелу» попал 
не сразу. Сам комплекс установлен 
на платформе МТ-ЛБ, которая в ар-
мии получила прозвище «мотолыга».

— Машина безотказная: в непогоду, 
грязь, мороз чувствует себя прекрас-
но, — довольно говорит он. — Главное — 
вовремя менять расходники, а осталь-
ное всё дело опыта. Мелкие поломки 
случаются, но устраняем их оператив-
но. Проходимая, манёвренная, ско-
рость достаточная — примерно 60–
65 км/ч. В машине есть отопитель. 
Но мы его стараемся не включать без 
лишней надобности. Это лишний шум, 
который нам совершенно ни к чему.

В настоящее время, замечает Чиж, 
противник стал менее активным.

— Соответственно, и мы работаем 
чуть реже, — объясняет он. — Но кон-
центрации терять нельзя ни в коем 
случае. Враг хитрый. Если против-
ник нас обнаружит, может отрабо-
тать по нам РСЗО, ствольной артил-
лерией, теми же дронами.

Оператор комплекса с позывным 
Запал рассказал, что управляется тех-
ника весьма уверенно и просто.

— Поймал цель — и спокойно бьёшь 
по ней. Комплекс прекрасно заре-
комендовал себя на СВО. Боремся 
с беспилотниками противника. Ра-
ботаем по ним регулярно. Летают 
они на разных высотах. «Мавики» — 
на высоте от 20 м, а «Баба Яга» взле-
тает до 400 м, — делится наблюдени-
ями боец.

Он обращает внимание на то, что 
у «Стрелы» минимум электроники.

— Нас противнику по этой причине 
засечь сложно. Да, сейчас такое вре-
мя года, когда лесополки стоят го-
лые и маскироваться стало тяжелее. 
Но ничего, справляемся, — говорит 
Запал. — Во время одного из боевых 
дежурств, которые длятся порядка 
12 часов, поразили одну за одной три 
цели. Уничтожили разведывательные 
БПЛА «Лелека-100», «Фурия» и «Валь-
кирия». Заняли позиции, при помощи 
визуального наблюдения обнаружи-
ли приближающиеся беспилотники 
противника и произвели пуски ракет 
на уничтожение.

— Ракет достаточно, своевремен-
ную доставку боекомплекта осу-
ществляют подразделения матери-
ально-технического обеспечения 
группировки. Тут нет никаких про-
блем. Все механизмы отлажены, — 
завершают бойцы наш разговор. 
Им скоро заступать на боевое де-
журство.

Море волнуется
Путин раскритиковал работу властей в зоне экологической катастрофы

 Новости

Плотный контракт
A Ранее Республика Сербская 

получала российский газ че-
рез Украину, Венгрию и Сербию. При 
этом с 2021 года после ввода в эксплуа-
тацию «Балканского потока» поставки 
осуществляются только через Турцию 
и Балканы в обход Украины. В 2023 году 
Баня-Лука подписала контракт с «Газ-
промом» сроком до 2025 года, при этом 
расчёты происходят в рублях по выгод-
ной для республики цене.

«Газпром» может заключить долго-
срочный контракт с Республикой Серб-
ской, считает эксперт Фонда нацио-
нальной энергетической безопасности 
и Финансового университета при пра-
вительстве РФ Станислав Митрахович.

— Я не вижу здесь никаких ограни-
чений. Я думаю, что наше сотрудниче-
ство будет релевантным. В будущем, 
если Босния и Герцеговина станет чле-
ном ЕС, то такие препятствия могут воз-
никнуть, — заявил эксперт «Известиям».

«Известия» направили соответству-
ющий запрос в «Газпром».

В перспективе объёмы поставок газа 
в Республику Сербскую могут дости-
гать 1–1,5 млрд кубометров, отмечал 
ранее Александр Новак. Для наращи-
вания поставок необходимо построить 
новый газопровод из Сербии в Респу-
блику Сербскую, но уже около 15 лет 
этот проект блокирует Сараево. При 
этом в самой БиГ под давлением США 
планируют открыть газопровод до хор-
ватского острова Крк, что позволит Са-
раево получать сжиженный природный 
газ (СПГ) с местного терминала. В пер-
спективе стороны могут урегулировать 
конфликт, предоставив взаимное разре-
шение на строительство газопроводов, 
сказал ранее в интервью «Известиям» 
президент Республики Сербской Ми-
лорад Додик.

Увеличение поставок газа необхо-
димо для развития промышленности 
Республики Сербской — на неё прихо-
дится около 20% ВВП (в 2021–2023 годах 
рост экономики энтитета составил бо-
лее 12%). Кроме того, долгосрочный га-
зовый контракт с «Газпромом» может 
рассматриваться как инструмент обе-
спечения экономической независимо-
сти республики. В начале этого года 
Милорад Додик заявил, что «полити-
ческая цель руководства Республики 
Сербской — её независимость».

Однако выход Республики Сербской 
из состава Боснии и Герцеговины всё же 
остаётся маловероятным в ближайшей 

перспективе, сказал «Известиям» про-
граммный менеджер Российского со-
вета по международным делам Милан 
Лазович. Данный сценарий приведёт 
к нарушению Дейтонских соглашений 
и дестабилизации ситуации в регионе. 
Если гипотетически это произойдёт, 
то Сербия будет вынуждена увеличить 
поддержку боснийских сербов — напри-
мер, сформировать союзное государ-
ство по формату России и Белоруссии 
или принять их в свой состав.

От позиции Сербии во многом зави-
сят и поставки российского газа в Ре-
спублику Сербскую. Действующий га-
зовый контракт между «Газпромом» 
и Сербией истекает в марте 2025 года. 
Белград уже ведёт переговоры о за-
ключении нового соглашения сроком 
до 2028 года. Общее потребление газа 
в Сербии в 2023 году составило 2,8 млрд 
кубометров, заявил директор компании 
Srbijagas Душан Баятович. Причём ре-
спублике требуется всё больше голубо-
го топлива благодаря развивающейся 
экономике: рост ВВП страны в 2023 году 
составил 3,8%, в первом и втором квар-
талах 2024-го — 4,5%.

В конце 2024 года президент Сербии 
Александр Вучич заявил, что до окон-
чания полномочий Джо Байдена США 
намерены ввести санкции против 
сербской нефтегазовой компании NIS 
(Naftna industrija Srbije), 56,15% акций ко-
торой принадлежит российским «Газ-
пром нефти» и «Газпрому». Угрожая 
введением ограничений, Вашингтон 

пытается наложить вето на новые энер-
гетические проекты и продемонстри-
ровать своё главенство на Балканах, 
отметила в комментарии «Известиям» 
председатель правления Союза сербов 
имени Николы Теслы Лена Милоевич.

Чтобы избежать введения ограниче-
ний, сербский лидер предложил выку-
пить доли «Газпрома» и «Газпром неф-
ти» в NIS примерно за €600 млн. Однако 
возможные санкции не повлияют на за-
ключение газовых контрактов с Росси-
ей, поскольку ими занимается компа-
ния Srbijagas, заявил Александр Фролов.

— Контракты на поставку газа заклю-
чает компания Srbijagas, которая к дан-
ной истории не имеет ни малейшего от-
ношения, — отметил эксперт. — В NIS 
российскими компаниями было вложено 
порядка €3,5 млрд в целях развития и ре-
конструкции нефтеперерабатывающих 
мощностей, которые теперь можно на-
звать одними из лучших в мире — глуби-
на переработки составляет 99%. Из убы-
точного предприятие стало прибыльным, 
оно приносит от 12 до 15% доходов госу-
дарственного бюджета Сербии.

Стоит отметить, что страны, импор-
тирующие газ из России по «Турецкому 
потоку», оказались в более выгодном 
положении, чем те, кто получал топли-
во транзитом через Украину. В про-
шлом году Киев отказался продлевать 
с «Газпромом» транзитный договор, поэ-
тому с 1 января без российского трубо-
проводного газа, в частности, остались 
Молдавия и Приднестровье.

В конце прошлого года Кишинёв 
и Тирасполь ввели режим чрезвычай-
ного положения в энергетике. В начале 
января в Молдавии объявили о росте та-
рифов на электроэнергию и тепло в два 
раза. При этом в соседнем Приднестро-
вье ситуация более сложная.

Ранее в правительстве ПМР зая-
вили, что Приднестровье находится 
в состоянии не только энергетического, 
но и гуманитарного кризиса. Сразу по-
сле остановки украинского транзита без 
отопления и горячей воды осталось бо-
лее 1,5 тыс. многоэтажек, а без газа — свы-
ше 70 тыс. частных домов. Также отопле-
ние отключили в 131 школе и 147 детских 
садах. Остановили работу практически 
все промышленные предприятия, кроме 
продовольственных. Позже в ПМР нача-
лись перебои и с электричеством, а 3 ян-
варя власти ввели веерные отключения, 
которые сейчас производятся дважды 
в сутки по четыре часа.

С 1 января расположенная в При-
днестровье Молдавская ГРЭС пере-
шла на генерацию электроэнергии 
с газа на уголь, что, впрочем, лишь вре-
менно решает энергетическую пробле-
му. Запасов угля на ГРЭС хватит макси-
мум до середины февраля.

Из-за решения Киева европейский 
рынок потерял около 15 млрд кубоме-
тров газа ежегодно. На фоне прекраще-
ния украинского транзита биржевая 
цена на газ в Европе впервые с 2023 года 
превысила $500 за 1 тыс. кубометров. 
Премьер-министр Словакии Роберт 
Фицо ранее указал на возможное повы-
шение цен на газ в Европе, что приведёт 
к ежегодным убыткам для ЕС в разме-
ре €60–70 млрд.

Страны Центральной Европы пыта-
ются повлиять на Киев. 9 января Роберт 
Фицо провёл встречу с еврокомисса-
ром по энергетике Дэном Йоргенсеном, 
но представители Украины в ней не уча-
ствовали. Словакия пригрозила Укра-
ине ответными мерами на остановку 
транзита российского газа. Как отме-
чает Reuters, Фицо заявил, что поми-
мо снижения помощи украинским бе-
женцам Братислава может прекратить 
экстренные поставки электроэнергии, 
гуманитарной помощи и блокировать 
нужные Киеву голосования в ЕС. Реше-
ние Украины остановить транзит газа 
в Европу осуждает и Венгрия. Министр 
иностранных дел Венгрии Петер Сийяр-
то ранее подчеркнул, что оно противо-
речит стремлению Киева вступить в ЕС.

Министр культуры напомнила: 
в феврале в российский прокат вый-
дет фильм «Красный шёлк» — о том, как 
в 1927 году в Подмосковье проходил 
VI съезд Компартии Китая. Это един-
ственный съезд в её истории, состояв-
шийся за пределами КНР.

— Это наш совместный проект, 
он уже получил одобрение со сторо-
ны наших коллег в Китае, — добавила 
глава министерства. — Далее в целях 
практической реализации наших до-
говорённостей о создании совместной 
кинопродукции на системной основе 
предложили китайским партнёрам 
устроить презентацию проектов со-
вместного кинопроизводства.

Основной темой встречи президен-
та с правительством стал запуск новых 
национальных проектов. О них Вла-

димир Путин объявил ещё в феврале 
2024 года, оглашая послание Федераль-
ному собранию. Весной кабмин под-
готовил перечень из 19 нацпроектов 
по четырём направлениям: технологи-
ческий суверенитет, инфраструктура, 
социальная поддержка и экономиче-
ское развитие. Реализовать их предпо-
лагается до 2030 года. Как сказал вице-
премьер РФ Александр Новак, только 
на 2025 год регионам предоставлено 
порядка 1 трлн рублей из федерально-
го бюджета на их реализацию.

Всего объём финансирования но-
вых нацпроектов в течение шести лет 
составит более 57 трлн рублей, из них 
40 трлн — это средства из федерального 
бюджета, а 13 трлн — из внебюджетных 
источников, сообщил вице-премьер.

— Здесь очень важно, чтобы те подго-
товленные документы, о которых сей-
час говорил Александр Валентинович 
[Новак], не расходились от реалий жиз-
ни. Как я уже говорил неоднократно: бу-
дем оценивать результаты не по бума-
гам, а по тому, как предпринимаемые 
нами действия, проводимые меропри-
ятия отражаются на жизни конкретных 
людей. Прошу исходить именно из это-
го, — заметил глава государства.

Обеспечить бесперебойное финан-
сирование нацпроектов помогает, ве-
роятно, как раз высокая процентная 
ставка ЦБ, поскольку инфляция в по-
требительском секторе сейчас больше, 
чем в промышленном, считает эконо-
мист Валерий Корнеев.

— Инфляция способствует более 
быстрому наполнению бюджета, а за-
траты на нацпроекты финансируют-
ся в основном именно из бюджета. 
Да и расходоваться на нацпроекты 
деньги будут именно в промышлен-
ном секторе, который сейчас менее 
подвержен инфляции. А оставшиеся 
деньги на нацпроекты будут получе-
ны либо из собственных средств пред-
приятия, либо из внебюджетных фон-
дов. Оба этих источника не считаются 
кредитными ресурсами, значит, здесь 
финансированию нацпроектов тоже 
ничего не угрожает, — пояснил эксперт.

На встрече президента с прави-
тельством подробно обсудили эколо-
гическую катастрофу в Керченском 
проливе и действия по минимизации 
последствий крушения танкеров 15 де-
кабря, в результате которого в Чёрное 
море попало 2,4 тыс. т нефтепродуктов.

— Это один из самых серьёзных вы-
зовов в области экологии, с которым 
мы столкнулись за последние годы, — 
указал Владимир Путин.

Глава МЧС Александр Куренков 
рассказал о мерах по ликвидации 
последствий разлива нефтепро-
дуктов в акватории пролива: уже 
обследовано свыше 1,5 кв. км, со-
брано 25 т нефтесодержащей жид-
кости. В непосредственной близо-
сти от береговой линии, в том числе 
в порту города Анапы, с использо-
ванием сорбента обработано око-
ло 38 тыс. кв. м акватории и собрано 
свыше 14 т нефтепродуктов. С берега 
в Краснодарском крае собрано поч-
ти 140 тыс. т загрязнённого грунта, 
а в Крыму с побережья собрано 270 т 
нефтепродуктов.

Основной объём мазута, выбро-
шенного на побережье Кубани с за-
тонувших в Чёрном море танкеров, 
собран, уверил Александр Куренков. 
Но из-за сильного ветра и нагонной 
волны почти ежедневно фиксируют-
ся повторные локальные выбросы ма-
зута на берег. Они оперативно ликви-
дируются, сказал глава МЧС.

— По информации, которую получаю, 
делаю вывод о том, что всего, что де-
лается по минимизации ущерба, пока 
явно недостаточно, — сказал Влади-
мир Путин.

Президент потребовал сделать всё, 
чтобы прекратить утечку мазута в Чёр-
ном море, в том числе поручил орга-
низовать штаб по ликвидации послед-
ствий прямо на месте.

— И не на местном уровне, а чтобы 
он возглавлялся руководителями, от-
ветственными работниками мини-
стерств и ведомств, которые были бы 
делегированы прямо на место ката-
строфы, — пояснил президент.

В условиях авральной работы в зоне 
экологической катастрофы сегодня 
действительно возникает много слож-
ностей, констатируют эксперты. Осо-
бенно это касается оснащения и созда-
ния центров реабилитации птиц. Так, 
если в Краснодарском крае с инстру-
ментами, средствами индивидуаль-
ной защиты, моющими средствами, 
медицинским оборудованием, лекар-
ствами вопросы оперативно решают-
ся и поставки налажены, то в Крыму 
пока такого нет, рассказал «Извести-
ям» директор природоохранных про-
грамм общероссийской обществен-
ной организации «Зелёный патруль» 
Роман Пукалов.

— Сегодня в волонтёрский штаб 
в Анапе поступали запросы от крым-
ских штабов по спасению птиц о том, 
что пока у них нет такого активного 
снабжения волонтёров, как в Анапе, — 
сказал он. — В Анапе первые выбросы 
мазута после аварии были 17 декабря. 
Следующий выброс был в новогоднюю 
ночь. Потом — 3–5 января опять выбро-
сы были. Только-только море успоко-
илось на три дня. 12 января ждём сле-
дующих выбросов.

В регион приезжают много волонтё-
ров, которые помогают отмывать птиц: 
благодаря их усилиям уже привели 
в порядок, отмыли около 3 тыс. особей, 
которые передаются в реабилитаци-
онные центры. Сейчас есть два суще-
ствующих пункта, определённых опер-
штабом губернатора, — краснодарский 
«Сафари-парк» и ставропольский «Пе-
ликан», однако они почти переполне-
ны. Необходим новый реабилитацион-
ный центр для птиц недалеко от Анапы, 
потому что многие не выдерживают 
длительной перевозки, добавил Ро-
ман Пукалов.

Отдельно Владимир Путин выра-
зил благодарность волонтёрам за ра-
боту по ликвидации разлива нефте-
продуктов. Сейчас общая группировка 
государственных ведомств составляет 
более 8 тыс. человек и 800 единиц тех-
ники. В праздники в Краснодарский 
край дополнительно прибыли свыше 
300 спасателей.

« ФРОНТ ДВИ-
ГАЕТСЯ ВПЕ-
РЁД. МЫ ПРИ-

КРЫВАЕМ НАСТУПЛЕНИЕ 
НАШЕЙ ПЕХОТЫ, ШТУР-
МОВЫХ ПОДРАЗДЕЛЕНИЙ. 
ОНИ НАСТУПАЮТ УВЕРЕН-
НО И БЫСТРО, МЫ ВМЕСТЕ 
С НИМИ

Генерала Джозефа Ауна избрали новым 
президентом Ливана

Н овым президентом Ливана 9 января был избран генерал Джозеф Аун, 
командующий армией страны. Его приход к власти положил конец 

более чем двухлетнему отсутствию главы государства, пишет агентство 
Prensa Latina.

Аун победил в третьем туре голосования на 13-й парламентской сес-
сии и стал четвёртым военачальником, занявшим президентское кресло 
во дворце Баабда. Ранее на посту лидера страны были его предшествен-
ники Эмиль Лахуд, Мишель Сулейман и Мишель Аун.

Новый президент получил поддержку от 99 депутатов.
Аун будет руководить страной в течение шести лет. Традиционная це-

ремония присяги на верность Ливану и его конституции пройдёт перед 
парламентом в ближайшее время.

В связи с Таифским соглашением 1989 года президент Ливанской Ре-
спублики обладает полномочиями законодательной и исполнительной 
власти. Одним из первых его указаний будет назначение премьер-мини-
стра государства после парламентских консультаций.
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« В АНАПЕ ПЕР-
ВЫЕ ВЫБРОСЫ 
МАЗУТА ПОСЛЕ 

АВАРИИ БЫЛИ 17 ДЕКАБРЯ. 
СЛЕДУЮЩИЙ ВЫБРОС В 
НОВОГОДНЮЮ НОЧЬ. ПО-
ТОМ — 3–5 ЯНВАРЯ ОПЯТЬ 
ВЫБРОСЫ. ТОЛЬКО-ТОЛЬ-
КО МОРЕ УСПОКОИЛОСЬ 
НА ТРИ ДНЯ. 12 ЯНВАРЯ 
ЖДЁМ СЛЕДУЮЩИХ
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Имперские отмашки
Зачем Трампу Канада, Гренландия и Панамский канал

Иван Дубровин

И збранный президент США Дональд 
Трамп продолжает декларировать 

намерения увеличить территорию стра-
ны — например, путём покупки Гренлан-
дии или превращения Канады в 51-й 
штат. Также политик обещает вернуть 
Штатам контроль над Панамским кана-
лом. Эксперты оценивают шансы Трам-
па претворить в жизнь свои обещания 
по-разному, однако сходятся в том, что 
Вашингтон всё же предпримет некие 
усилия, чтобы укрепить присутствие 
в Гренландии и Панаме. С чем связаны 
громкие заявления Трампа и находится 
ли под угрозой суверенитет озвученных 
новым президентом США территорий — 
в материале «Известий».

Дональд Трамп хочет видеть Кана-
ду и Гренландию в составе Соединён-
ных Штатов. Об этом он снова дал по-
нять, опубликовав на своей странице 
в соцсети Truth Social карту, на кото-
рой их территории, как и США, окра-
шены в один цвет.

Если говорить о Канаде, по мысли 
Трампа, её превращение в 51-й амери-
канский штат позволило бы сократить 
там налоги на 60% и усилило бы её без-
опасность. Трамп заявил о желании 
сделать страну новым американским 
штатом в начале декабря в разговоре 
с премьер-министром Канады Джасти-
ном Трюдо. Он пояснил, что такой ва-
риант возможен, если он введёт 25-про-
центные пошлины, которые «убьют» 
канадскую экономику. Эта фраза вы-
звала «нервный смех» среди участни-
ков встречи, сообщал телеканал Fox 
News. Свои претензии Трамп вновь по-
вторил в начале января, после того как 
Трюдо объявил о своей отставке.

Дональд Трамп связывал возмож-
ное введение 25-процентных пошлин 
на канадские товары, а также товары 
из Мексики, которой он также пред-
лагал присоединиться к США, с про-
блемой нелегальной миграции и пере-
мещения наркотиков через границу. 

По его словам, сегодня наркотики по-
ступают в страну в невиданных ранее 
масштабах, при этом и Мексика, и Кана-
да имеют возможность «легко решить 
эту давно назревающую проблему». 
Хотя политик утверждает, что многие 
канадцы хотели бы, чтобы их страна 
присоединилась к США, опросы, про-
ведённые в середине декабря, показы-
вают: такого будущего для своей стра-
ны желают только 13% жителей.

Несмотря на тесные экономические 
и политические связи США и Канады, 
территориальные претензии Трампа 
вряд ли стоит воспринимать всерьёз, 

считает программный менеджер Рос-
сийского совета по международным 
делам Константин Суховерхов. Заяв-
ления политика адресованы в первую 
очередь его избирателям-республи-
канцам и к их патриотическим чув-
ствам, и на практике они едва ли осу-
ществимы.

— Американцы пользуются канад-
ской юрисдикцией по своим причи-
нам, а канадцы по своим. Например, 
последние ездят в Америку за более 
дешёвыми лекарствами. Возможное 
объединение Канады и США  — не-
очевидная выгода, это скорее просто 
шутки на фоне политических неудач 
премьер-министра Джастина Трю-
до, — отметил эксперт в беседе с «Из-
вестиями».

Если слова Дональда Трампа о воз-
можности присоединения Канады 
можно воспринять как шутку, то за-
явления о желании установить кон-
троль над Панамским каналом могут 
иметь реальные основания. Канал при-
надлежал Америке практически весь 
прошлый век. Вашингтон передал его 

во владение Панамы лишь в 1999 году. 
В декабре 2024-го Трамп пообещал, что 
США потребуют вернуть контроль над 
Панамским каналом, если эта страна 
не пересмотрит условия его исполь-
зования. Кроме того, он обвинил вла-
сти Панамы в передаче контроля над 
важной транспортной артерией Китаю. 
Глава администрации Панамского ка-
нала Рикаурте Васкес Моралес напад-
ки Трампа отверг.

Полный переход Панамского кана-
ла под контроль США вряд ли возмо-
жен, считает Константин Суховерхов. 
При этом он не исключил, что США 
и Панама будут осуществлять над 
ним совместный контроль, если Бе-
лому дому удастся пролоббировать 
свои интересы.

Что касается Гренландии, остров 
необходим США для обеспечения сво-
их экономических и военных интере-
сов. По информации агентства Reuters, 
Трамп серьёзно настроен заполучить 
Гренландию — как для расширения 
сферы влияния Америки в Западном 
полушарии, так и для закрепления сво-
его политического наследия.

— Для Трампа Гренландия — лиш-
ний повод напомнить об усилении Ки-
тая и России, а также указать на причи-
ну этого усиления: по мнению Трампа, 
это действия администрации Байде-
на. В современных условиях покупка 
Гренландии вряд ли возможна. Хотя 
США не раз расширялись в результа-
те покупки территорий, например Лу-
изианы и Аляски, — отметил Констан-
тин Суховерхов. 
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Перекрёстный ход
Почему ХАМАС готов идти на уступки Израилю

Анастасия Костина

И зраиль ведёт непрерывные перего-
воры с посредниками в надежде за-

ключить сделку об обмене заложников 
в ближайшее время, заявили «Извести-
ям» в офисе премьер-министра стра-
ны Биньямина Нетаньяху. Она вклю-
чает обмен похищенных израильских 
граждан на палестинских заключённых. 
Однако ХАМАС до сих пор не предоста-
вил списка заложников, которых он го-
тов обменять. Более того, одного из них 
на днях нашли мёртвым, что может ос-
ложнить переговоры. Тем не менее 
эксперты уверены: ХАМАС достаточ-
но ослаблен, чтобы пойти на уступки, 
а приход Дональда Трампа к власти 
в США, вероятно, значительно ускорит 
заключение сделки. Когда ждать согла-
шения — в материале «Известий».

Израиль намерен заключить обмен-
ную сделку в ближайшее время и рабо-
тает с посредниками по этому вопро-
су, подтвердили «Известиям» в офисе 
премьер-министра страны Биньями-
на Нетаньяху.

— Израиль ведёт непрерывные кон-
такты с посредниками в надежде за-
ключить обменную сделку. В ближай-
шее время переговоры в Катаре могут 
возобновиться, — заявил его советник 
Дмитрий Гендельман.

Он уточнил, что сделка подразуме-
вает в том числе и обмен похищенных 
израильских граждан на палестинских 
заключённых в израильских тюрьмах. 
Основным препятствием к заключе-
нию сделки, по мнению экспертов, 
остаётся отсутствие списка залож-
ников. Ещё с конца 2024 года в ряде 
арабских СМИ появлялась информа-
ция о том, что ХАМАС через посред-
ников якобы предоставил Израилю 
весь список. 5 января 2025-го даже по-
явилось точное число заложников, ко-
торых представители движения гото-
вы были освободить в рамках сделки: 
в Reuters писали о 34 похищенных. Од-
нако в канцелярии Нетаньяху опро-
вергли информацию о получении ка-
кого-либо перечня.

В ХАМАС при этом утверждают: 
все спорные вопросы, которые пре-
пятствовали достижению соглашения 
по Газе, успешно решены. Как отме-
тил 7 января представитель движения 
в Ливане Ахмад Абдул Хади, «мяч те-
перь на стороне Нетаньяху», а посред-
ники ждут официальной позиции Из-
раиля и подписания соглашения. При 
этом он назвал ожидаемое соглаше-
ние всеобъемлющим, а не частич-
ным и подчеркнул, что оно направле-
но на «полное прекращение агрессии 
и израильской оккупации».

О значительном прогрессе заявля-
ют и США. Глава Госдепа Энтони Блин-
кен во время своего недавнего визита 
во Францию сообщил, что посредники 
из США, Катара и Египта «очень близ-
ки» к заключению нового соглашения 
о прекращении огня и освобождении 
заложников. По его словам, оно прак-
тически неизбежно, даже если для его 
окончательного согласования придёт-
ся ждать следующей американской ад-
министрации.

Базироваться соглашение будет 
на плане, предложенном Джо Байде-
ном в мае. Он предусматривает трёх-

этапное освобождение заложников. 
Однако теперь посредники из США, 
Катара и Египта сосредоточены толь-
ко на первой фазе этого соглашения, 
то есть на освобождении оставшихся 
в секторе женщин, пожилых и тяжело-
больных заложников в обмен на сотни 
палестинских заключённых, частич-
ном выводе израильских войск из Газы 
и массовом притоке гуманитарной по-
мощи.

Однако довольно благоприятная 
ситуация, вероятно, может ослож-
ниться из-за гибели одного из залож-
ников. 8 января израильские воен-
ные заявили, что обнаружили тело 
в подземном тоннеле в районе Рафа-
ха, где консолидировались оставши-
еся боевики. Мужчину и его троих де-
тей похитили во время атаки ХАМАС 
7 октября 2023 года. При этом двух до-
черей удалось освободить во время не-
дельного перемирия в ноябре 2023-го. 
Судьба сына убитого пока неизвест-
на, и, по мнению израильских военных, 
он тоже может быть мёртв.

Сейчас вопрос потенциального пе-
ремирия между Израилем и ХАМАС 
носит больше политический харак-
тер, нежели военный. В первую оче-
редь это связано с тем, что военный 
потенциал палестинского движения 
истощился более чем за год противо-
стояния с Израилем. Боевые действия 
почти не ведутся.

— Мы нанесли ХАМАС очень силь-
ный удар. Да, у них всё ещё есть боеви-
ки и небольшой арсенал оружия, и они 
пытаются оказывать сопротивление 
в некоторых местах. Всё-таки они раз-
вивались как террористическая орга-
низация около 30 лет. И количественно, 
и качественно организация постра-
дала очень сильно. На данный момент 
у них нет организованной военной 
структуры, только некоторые попытки 
создавать отряды, которые мы пресе-
каем, — рассказала «Известиям» пред-
ставитель ЦАХАЛ Анна Уколова.

При этом она отметила, что израиль-
ская армия продолжает действовать 
на территории Газы: искать тоннели, 
в которых дислоцируются террори-
сты и техника, ликвидировать боеви-
ков и собирать разведданные об остав-
шихся в секторе заложниках.

Важно отметить, что движение 
за последнее время понесло серьёз-
ные потери: убит целый ряд лиде-
ров ХАМАС, включая Исмаила Ханию 
и Яхью Синвара.

— Всё это, по-видимому, подвигло 
ХАМАС смягчить как-то свои требо-
вания, потому что раньше они были 
намного жёстче. Они уже не требуют 
освобождать тысячи палестинских 
заключённых. Не факт, что потребу-
ют вообще вывода израильских войск 
из сектора Газа в рамках такого, ска-
жем, военного полупоражения, — счи-
тает эксперт по Израилю и Ближнему 
Востоку Александр Каргин.
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Огонь большого города
В чём причины пожаров в Калифорнии

Андрей Кузмак

Л есные пожары полыхают в Кали-
форнии. Несмотря на сезонность 

этого климатического явления, на сей 
раз власти и экстренные службы ока-
зались совершенно к нему не готовы. 
Как результат, масштабы стихии вы-
росли до беспрецедентных в калифор-
нийской истории. Лос-Анджелес горит, 
остановить бедствие пока не удаётся, 
а новый кризис ещё больше распалил 
пожар политической войны в США. 
В чём причины происходящего, раз-
бирались «Известия».

Второй по величине город Амери-
ки и столица её самого населённого 
штата объят пламенем. Огонь пре-
вратил в руины больше 2 тыс. домов, 
полностью сгорел престижный рай-
он Пасифик-Палисейдс, где находи-
лись резиденции звёзд шоу-бизне-
са. Пострадало имущество Энтони 
Хопкинса, Бена Аффлека, Леонардо 
Ди Каприо, Моби и многих других. 
От роскошного особняка стоимо-

стью $4,2 млн, в котором проживал 
Хантер Байден, остался только остов. 
Горят районы Альтадена и Голливуд-
ские холмы, огонь подходит к знаме-
нитой «Аллее славы». Совсем рядом 
Беверли-Хиллз и Малибу.

Всего из зоны поражения, а это 
11 тыс. га, эвакуированы более 70 тыс. 
человек, включая персонал калифор-
нийской резиденции Камалы Харрис. 
Огонь наступает с четырёх сторон. 
В среду, 8 января, глава пожарного де-
партамента округа Лос-Анджелес Эн-
тони Марроне заявил, что ни на одном 
из участков пожарным пока не удаёт-
ся добиться локализации пламени.

Как рассказывает в беседе с «Изве-
стиями» жительница Лос-Анджелеса 
Виктория Гойхман, таких масштабов 
стихии здесь не видели уже четверть 
века.

— Пожары, конечно, были и раньше, 
но чтобы в таком количестве горели 
дома — такого не было давно. Огонь 
идёт очень быстро, поэтому жители 
эвакуировались, забирая только са-

мое необходимое. Многие оставля-
ли на дорогах машины, и пожарным 
приходилось использовать бульдозе-
ры, чтобы добраться, — рассказала она.

Оценить ущерб на данный момент 
затруднительно. По предваритель-
ной информации, он может дости-
гать $57 млрд.

Лесные пожары на землях Кали-
форнии  — дело привычное. Штат 
входит в пятёрку наиболее под-
верженных этому типу природных 
бедствий. До конца 2010-х властям 
удавалось с разной степенью эффек-
тивности справляться с катаклизма-
ми. В Калифорнии был специальный 
план экстренных действий, работа-
ла необходимая для таких ситуаций 
инфраструктура. Однако за послед-
нее десятилетие положение дел на-
чало резко ухудшаться, отмечает по-
литолог-американист Малек Дудаков.

— То, что мы видим в этом году, вы-
ходит за пределы обычных масшта-
бов. Убытки уже оценивают в сумму 
около $50 млрд. Пожары бьют по элите. 

Причин трагедии несколько. Демокра-
ты не хотят брать на себя ответствен-
ность и во всём винят глобальное по-
тепление и изменение климатических 
условий. Климат влияет, это правда, 
но некомпетентность местных вла-
стей очевидна. В Калифорнии пере-
стали проводить управляемые пожа-
ры, объясняя это борьбой за экологию. 
По тем же соображениям перестали 
пользоваться специальными водны-
ми хранилищами, прекратили поддер-
живать инфраструктуру, — указывает 
собеседник «Известий».

Отдельный вопрос — кадровая по-
литика. Калифорния, будучи оплотом 
демократов и одним из самых «про-
грессивных» в реализации их идей 
штатов, активно внедряла «радуж-
ный» и «гендерный» подход (движе-
ние ЛГБТ признано в России экстре-
мистским и запрещено). Назначенная 
в марте 2022 года главой пожарной 
службы Лос-Анджелеса Кристин Кро-
ули неоднократно заявляла о соответ-
ствующих приоритетах в работе. 
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Доллар в первом квартале будет тор
говаться в диапазоне 100–105 руб

лей — несмотря на то, что ЦБ возобно
вил валютные операции на внутреннем 
рынке, которые отложил в ноябре для 
стабилизации курса. Таким прогнозом 
поделились опрошенные «Известия
ми» эксперты. Хотя российская валю
та 1 января пробила отметку 113 рублей 
за «американца», в целом падение спро
са на иностранные деньги со стороны 
импортёров и грядущая инаугурация 
Трампа 20 января поддержат её. Что бу
дет с курсом рубля — в материале «Из
вестий».

9 января рубль укрепился до уров-
ня 102 за доллар и 105,2 за евро, сле-
дует из данных TradingView. Судя 
по котировкам Forex (рынок для тор-
гов зарубежной валютой), его курс вы-
рос почти на 10% с начала года. В период 
с 30 декабря по 6 января нацвалюта тор-
говалась около 110 за доллар, а 1 января 
вовсе пробила отметку 113,6 за «амери-
канца» — этот уровень стал минималь-
ным за всё время торгов. Опрошенные 
«Известиями» эксперты полагают, что 
он будет стоить около 100–105 рублей 
в первом квартале.

Банки традиционно покупают ва-
люту под закрытие года — это свое-
образная страховка от рисков перед 
длинными новогодними праздниками, 
пояснил аналитик ФГ «Финам» Алек-
сандр Потавин. В самом конце прошло-
го года ликвидность на рынках была 
традиционно низкой, поэтому рост за-
явок на покупку валюты от кредитных 
организаций привёл к всплеску вола-
тильности.

Помимо того физлица и бизнес так-
же стабильно разгоняли спрос на ва-
люту к концу 2024-го, отметил анали-
тик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Импортёры с её помощью за-
купали востребованные в праздники 
товары, а население запасалось деньга-
ми для новогодних поездок за границу. 
К концу праздников ситуация успокои-
лась, поэтому и курс стабилизировался.

Однако котировки рубля на рынке 
Forex в принципе могут быть недоста-
точно надёжным инструментом для 
определения справедливой стоимости 
нацвалюты, считает эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» 
Михаил Зельцер. Например, бирже-
вой курс юаня оставался вблизи уров-
ня 13,7 руб ля, как и в последний торго-
вый день — 30 декабря 2024-го.

Первые дни года мало что значат 
для дальнейшего направления кур-
са — укрепление рубля 9 января не сто-
ит воспринимать с излишним опти-
мизмом, считает ведущий аналитик 
«Цифра брокер» Наталия Пырьева. 
По мере возвращения рынка в штат-
ный режим работы стоимость нацва-
люты будут определять показатели 
торгового и платёжного баланса, ко-
торые опубликуют 20 и 21 января со-
ответственно. Именно эти показатели 
дают наиболее точное представление 
о притоке и оттоке валюты из страны 
и позволяют прогнозировать, как бу-
дет меняться её предложение на вну-
треннем рынке.

С первого рабочего дня 2025-го ЦБ 
возобновил покупки валюты на вну-
треннем рынке, которые он проводит 
для зеркалирования операций Мин-
фина по бюджетному правилу, следу-
ет из сообщения регулятора. До этого 
Банк России отложил такие трансак-
ции в конце ноября, когда доллар резко 
подскочил, — это в моменте поддержа-

ло нацвалюту. Когда ЦБ скупает ино-
странные деньги — на рынке их стано-
вится меньше, а значит, доллар и евро 
укрепляются.

Возобновление операций ЦБ на рын-
ке снизит общее предложение ино-
странных денег — это может приве-
сти к небольшому ослаблению рубля, 
уточнил Михаил Зельцер из «БКС Мир 
инвестиций». Но, по его словам, силь-
ного падения курса не будет, если тор-
говый баланс положителен и приток 
иностранных денег в РФ выше отто-
ка. Схожей позиции придерживаются 
и в «Цифра брокер».

Операции Минфина и ЦБ, которые 
составляют всего 1–2% от среднего объ-
ёма торгов валютой в день, — не един-
ственный фактор, который определит 
курс рубля в ближайшие дни, подчер-
кнул Александр Потавин из «Финама». 
Традиционно в январе после оконча-
ния праздников существенно снижа-
ется спрос на валюту со стороны им-

портёров. Этот фактор может качнуть 
баланс на валютном рынке в пользу бо-
лее крепкого курса рубля.

Доллары есть смысл покупать, ког-
да рубль показывает признаки укрепле-
ния, которые можно наблюдать сейчас, 
отметила Наталия Пырьева из «Цифра 
брокер». Помимо того российский ры-
нок ожидает, что вступление в долж-
ность нового президента США До-
нальда Трампа с 20 января приведёт 
к потеплению отношений страны с РФ. 
Не стоит быть излишне оптимистич-
ными, но в целом после этой даты мож-
но ожидать дополнительного укрепле-
ния рубля.

Также нацвалюту поддержива-
ет рост цен на нефть — баррель марки 
Brent сейчас торгуется на максималь-
ном с октября уровне $76, добавила На-
талия Пырьева. Нефтегазовые доходы 
составляют 60% всего экспорта РФ, по-
этому именно от них зависит приток ва-
люты в страну.

Доллар будет стоить около 100–
105  рублей в первом квартале, за-
явил Александр Потавин из «Финама». 
Во Freedom Finance Global считают, что 
курс будет тяготеть к верхней границе 
этого диапазона.

Тем не менее рубль будет сохранять 
склонность к умеренному ослабле-
нию — вплоть до 115 за доллар, убеждены 
в «Цифра брокер». На российском рын-
ке в 2025 году сохранится дефицит лик-
видности, ведь потенциал роста экспор-
та сильно ограничивается санкциями, 
а спрос на импорт остаётся стабильным. 
С этим мнением согласны и в «Финаме» — 
там ожидают ослабления рубля до диа-
пазона 115–120 за доллар в этом году.

При этом ЕС в новом пакете санк-
ций может дополнительно ограничить 
«теневой флот» РФ, что сильно затруд-
нит поставки энергоресурсов в другие 
страны и снизит доходы экспортёров, 
добавил экономист Андрей Бархота. 
Дополнительный фактор в пользу дол-
госрочного ослабления рубля — воз-
можное затягивание процедуры уре-
гулирования украинского конфликта.

Практика показывает, что у россий-
ских властей есть два действенных ме-
ханизма стабилизации курса — это за-
купки на открытом рынке и нормативы 
по репатриации валютной выручки экс-
портёров, напомнил аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. По-
следний инструмент заработал с ок-
тября 2023 года и сейчас обязывает ряд 
компаний возвращать не менее 40% за-
работанных денег на российский рынок.

Всё это позволяет властям практи-
чески в ручном режиме регулировать 
курс рубля, укрепляя его до комфорт-
ных бюджету значений. Если рубль 
слишком сильно упадёт, власти смогут 
оперативно вернуть его в адекватный 
диапазон, уверен эксперт.

У берега меры
A «Морепродукты, рыба, мол-

люски способны накапли-
вать в своих организмах токсичные 
вещества, что делает опасным употре-
бление их в пищу, если воды их обита-
ния были загрязнены. Особенно уязви-
мы двустворчатые моллюски, которые 
сохраняют загрязняющие элементы 
на протяжении всей своей жизни. Учи-
тывая эти факты, необходимо принять 
меры для предотвращения распро-
странения продукции, которая может 
представлять угрозу для здоровья лю-
дей», — подчёркивает Борис Чернышов 
в письмах в ведомства.

Он предложил усилить контроль 
над качеством морепродуктов, посту-
пающих в торговые сети, а также ор-
ганизовать информационную работу 
с населением о возможных опасностях 
потребления продукции из зон эколо-
гических аварий.

— Техногенная катастрофа в Керчен-
ском проливе нанесла серьёзный удар 
по экосистеме и поставила под угрозу 
здоровье людей — как тех, кто там про-
живает, так и тех, кто регулярно покупа-
ет отечественную рыбу и морепродук-
ты. В связи с этим нужно принять меры 
по защите населения, — сказал «Изве-
стиям» депутат.

Его поддерживают в комитетах Гос-
думы по охране здоровья и аграрным во-
просам.

— Ситуации должны дать оценку экс-
перты Роспотребнадзора и Росрыболов-
ства. Вся выловленная рыба и морепро-
дукты должны пройти проверку. Если 
они будут содержать вредные вещества 
и токсины, то, безусловно, не должны 
оказаться на полках магазинов и в ре-
сторанах. Ну и сами россияне должны 
понимать, что такая продукция сей-
час небезопасна, — заявил «Известиям» 
глава комитета ГД по охране здоровья 
Сергей Леонов.

Сейчас властям необходимо принять 
все возможные меры, чтобы не допу-
стить вреда здоровью граждан, отметил 
глава комитета Госдумы по аграрным во-
просам Владимир Кашин.

— Необходимо серьёзно наказать тех, 
кто допустил выход в море этих перегру-
женных и старых судов, которым надо 
было запретить работу ещё 15 лет назад. 
Сейчас нужно минимизировать эколо-
гические последствия, — заявил «Изве-
стиям» депутат.

В Минприроды «Известиям» заявили, 
что вопросы вылова рыбы из-за разлива 
мазута не относятся к компетенции ми-
нистерства, и посоветовали обратиться 
в Росрыболовство.

— Росрыболовство и Всероссийский 
научно-исследовательский институт 
рыбного хозяйства и океанографии 
продолжают мониторить ситуацию. 
Инспекторы Азово-Черноморского 
территориального управления Росры-
боловства постоянно следят за рас-
пространением мазута. Зафиксирован 
выброс нефтепродуктов также в Сак-
ском районе и Евпатории, туда опера-
тивно направлены специалисты, — со-
общили «Известиям» в федеральном 
агентстве, подведомственном Мин-
сельхозу.

Также там отметили, что Росрыбо-
ловство совместно с институтом рабо-
тает над оценкой ущерба, причинённого 
водным биологическим ресурсам.

«Известия» также направили запро-
сы в Росприроднадзор и Всероссийскую 
ассоциацию рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и экспор-

тёров с просьбой прокомментировать 
ситуацию.

Учитывая, что последствия катастро-
фы сразу устранить не получится, бу-
дут отложения мазута в море, поэтому 
необходимо организовать постоянный 
мониторинг водорослей, рыб и беспоз-
воночных, заявил «Известиям» испол-
нительный директор Рыбной ассоциа-
ции Александр Фомин.

— В случае обнаружения опасных 
и токсичных веществ необходимо при-
остановить промысел до изменения ситу-
ации, — пояснил представитель бизнеса.

При этом, по его словам, по сравнению 
со всем объёмом добычи рыбной продук-
ции в России доли Чёрного и Азовского 
морей особой роли не играют.

По данным Росрыболовства, всего 
с января по октябрь 2024 года объём вы-
ловленных водных биологических ре-
сурсов составил 4,13 млн т, в то время как 
на Азово-Черноморский бассейн при-
шлось 26,7 тыс. т. Это почти на 6,6 тыс. т 
меньше, чем в 2023-м.

В этих морях водятся такие виды, как 
хамса, белуга, осётр, севрюга, сельдь, 
шпрот, тюлька, кефаль, барабуля, став-
рида, скумбрия, камбала, пеламида и ту-
нец. Если же говорить о морепродуктах, 
то в первую очередь речь идёт о мидиях 
и рапанах. Кроме того, на черноморском 
побережье есть мидийные и устричные 
фермы.

Директор одной из таких ферм 
в Крыму Сергей Кулик рассказал «Из-
вестиям», что масштабы экологиче-
ской катастрофы пока оценить сложно, 
но рыбодобывающий бизнес понесёт 
большие убытки.

— Рыба — это мигрирующие обита-
тели, которые перемещаются в разных 
толщах воды. Поэтому, к сожалению, 
она, конечно, пострадала. Мазут, кото-
рый вылился, представляет собой очень 
тяжёлую фракцию, и опыта по очистке 
моря от него в мире ещё не существует. 
Сколько это будет вымываться, никто 
пока не знает. Самое главное, что ниже 
15 градусов этот мазут становится как 
смола, а свыше он начинает нагревать-
ся и превращаться в плёнку, — пояснил 
бизнесмен.

По его словам, пока усиления тре-
бований к бизнесу по проверке рыбной 
продукции и морепродуктов нет, но, ви-
димо, проверять придётся каждую пар-
тию, что также может сказаться на при-
быльности — моллюски без воды живут 
три-четыре дня, и ровно столько же за-
нимает проверка. При этом бизнесмен 
согласен с тем, что такая продукция мо-
жет быть небезопасна и даже вызвать 
онкологические заболевания.

Все заняты
A Уровен ь безработ и ц ы 

в Центральном федераль-
ном округе России (ЦФО) постепенно 
снижался весь прошлый год: в янва-
ре он составлял 2,2%, летом держался 
уже на уровне 1,8%. А в октябре, по по-
следним актуальным данным, опустил-
ся до минимальных 1,6%, следует из до-
клада ЦБ о региональной экономике (его 
проанализировали «Известия»).

Ситуация на рынке труда значитель-
но различается по регионам. Банк Рос-
сии собирает данные по своим семи 
главным управлениям в разных ча-
стях страны. По его сведениям, самая 
высокая безработица в октябре оказа-
лась на юге — 4,5% и в Сибири — 2,9%. Са-
мый же низкий показатель был в Цен-
тральной России. Лишь немногим выше 
на Урале — 1,7%. В целом, по данным ре-
гулятора, показатель в стране в октябре 
был 2,4%. Однако уже в декабре безра-
ботица упала до 2,3%, сообщал прези-
дент России Владимир Путин на пресс-
конференции, совмещённой с «Прямой 
линией».

ЦФО практически всегда лидиро-
вал по самому низкому уровню безра-
ботицы, сообщила директор по работе 
с клиентами УК «Альфа-Капитал» Анна 
Гондусова. Она добавила: население 
Центральной России наиболее много-
численное, однако именно тут сосре-
доточено и больше всего вакансий. По-
этому и дефицит кадров ощущается 
наиболее остро.

Развитая инфраструктура в виде 
транспорта, связи и услуг делает Цен-

тральную Россию привлекательной для 
инвестиций и ведения бизнеса, что спо-
собствует созданию новых рабочих мест, 
согласился основатель компании «Стра-
ховой брокер AMsec24» Антон Мельцов. 
Кроме того, в последние годы интен-
сивнее ведётся борьба с теневой за-
нятостью и создаётся больше привле-
кательных условий для формального 
трудоустройства, отметила доцент ба-
зовой кафедры ТПП «Управление чело-
веческими ресурсами» РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Фарида Мирзабалаева.

ЦФО становится центром притяже-
ния для внутренней и внешней мигра-
ции, что мешает развитию регионов, 
отметил управляющий партнёр WE-ON 
Group Кирилл Чебаков.

На ЦФО приходится более трети все-
го объёма вакансий в стране, рассказа-
ла главный эксперт hh.ru по рынку труда 
Наталья Данина. Как отмечают анали-
тики ЦБ, рост промышленности в Цен-
тральной России в октябре опережал 
средний по стране во многом за счёт 
развития в Московском регионе про-
изводства компьютеров, электронных 
и оптических изделий. По словам экс-
перта, помимо промышленности наи-
более сложная ситуация с дефицитом 
кадров в округе сохраняется в рознич-
ной торговле, автомобильном бизнесе, 
медицине.

В этих же сферах из-за повышенного 
спроса на работников наблюдается наи-
более активная зарплатная гонка, про-
должила она. Так, автодилеры в ЦФО по-
высили свои предложения за год на 29%, 

до 125 тыс. рублей, рассказала Наталья 
Данина. Производственному персоналу 
подняли оклады на 20% (до 100 тыс.), а ра-
бочим — на 18% (до 94 тыс.). В то же время 
в среднем по всем профобластям в окру-
ге прирост составил 17% (до 82 тыс.).

— Нехватка сотрудников по всей стра-
не — проблема, которая тянется уже не-
сколько лет. Дефицит вызван послед-
ствиями демографической ямы 1990-х, 
трендом на стабильность среди соиска-
телей, популярностью неполной заня-
тости, а также оттоком мигрантов, ко-
торые ранее восполняли потребности 
в работниках низкой квалификации. 
Кроме того, подготовка кадров несба-
лансированна, — объяснил заместитель 
гендиректора «Работа.ру» Александр Ве-
терков.

Острее всего по стране дефицит ощу-
щается в производственных и логисти-
ческих компаниях, в сфере услуг и IT, по-
делились в SuperJob. При этом наиболее 
востребованы квалифицированные ра-
бочие, водители, машинисты, сотрудни-
ки в ритейле и курьеры, добавили там. 
Также в наибольшей степени нуждают-
ся в кадрах в здравоохранении, образо-
вании, социальной защите, ЖКХ и сель-
ском хозяйстве, перечислил профессор 
Финансового университета при прави-
тельстве РФ Александр Сафонов.

В прошлом году прирост зарплатных 
предложений по всей России составлял 
от 6 до 25%, отметил Александр Ветер-
ков. При этом за год разрыв в заработке 
между сотрудниками из Москвы и ре-
гионов сократился, добавили в SuperJob. 

То есть дефицит кадров актуален для 
всей страны.

Низкая безработица во многом по-
ложительно влияет на экономику: она 
заставляет работодателей повышать 
зарплаты и вкладываться в совершен-
ствование технологий и новое обо-
рудование, увеличивать производи-
тельность труда, а также менять свои 
подходы в отношениях с подчинённы-
ми, уверен Александр Сафонов из Фи-
нансового университета.

Низкий показатель по стране — это 
позитивный маркер роста экономики, 
согласился Кирилл Чебаков из WE-ON 
Group. Это значит, что она нуждается 
в привлечении большего числа квали-
фицированных кадров.

Вместе с тем рекордный дефицит 
кадров ограничивает темпы экономи-
ческого роста — ведь рабочие руки не-
обходимы для расширения бизнеса 
и объёмов производств, подчеркнул ана-
литик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. А гонка зарплат разгоняет ин-
фляцию: население больше зарабаты-
вает, поэтому растут потребительский 
спрос и расходы домохозяйств.

Однако возможности гонки зарплат 
практически исчерпаны. Вероятно, рост 
зарплат в 2025-м замедлится, и бизнес 
будет соревноваться за кадры с помо-
щью нематериальных бонусов, полага-
ет Александр Ветерков из «Работа.ру». 
Он добавил: наём дорого обходится ком-
паниям, поэтому многие работодатели 
будут скорее удерживать старый персо-
нал, а не привлекать новый.

Компаниям потребуется переходить 
к трудосберегающим технологиям, что 

в среднесрочной перспективе поможет 
сдержать рост цен, отметил Александр 
Сафонов.

— 2025-й, естественно, не приведёт 
к обнулению безработицы. Всегда бу-
дут существовать разрывы между людь-
ми, желающими трудиться, и предло-
жениями вакансий. Однако, скорее 
всего, 2025-й станет первым годом ба-
лансирования рынка на основе новой 
модели — трудосбережения. Рост про-
изводительности труда снизит потреб-
ность в кадрах, но для этого работода-
тели должны перестроиться, а не ждать 
возвращения дешёвой рабочей силы, — 
считает Александр Сафонов.

При этом, чтобы уменьшить отток ка-
дров в Центральную Россию, нужно под-
держивать инвестиции в менее разви-
тые регионы России для создания новых 
рабочих мест и улучшения инфраструк-
туры, отметил Антон Мельцов из компа-
нии «Страховой брокер AMsec24».

Для улучшения ситуации на рын-
ке сейчас нужно обучать молодых спе-
циалистов в тех сферах, где ощущает-
ся наибольшая нехватка сотрудников, 
а также создавать условия для возвра-
та тех, кто покинул страну, считает ос-
нователь Anderida Financial Group Алек-
сей Тараповский.

Медленный, но более фундамен-
тальный эффект дадут меры стимуля-
ции рождаемости, отметила Анна Гон-
дусова из УК «Альфа-Капитал». Однако 
результат будет ощутим только через 
два десятка лет. Также для покрытия де-
фицита кадров следует создать условия 
для иммиграции иностранных специ-
алистов в Россию, резюмировала она.
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Танкеры «Волгонефть-212» 
и «Волгонефть-239» потерпе-
ли крушение во время шторма 
в Керченском проливе 15 декабря. 
В результате аварии из них вытек-
ло около 40% мазута. Через двое 
суток нефтепродукты достигли 
берегов Анапы и Темрюкского 
района, а затем Крыма. 26 декабря 
была объявлена ЧС федерального 
уровня. Президент России 9 янва-
ря назвал разлив мазута в Чёрном 
море одним из самых серьёзных 
экологических вызовов для стра-
ны за последние годы. 

Справка «Известий»
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Говорят и показывают
Названы самые популярные телеканалы 2024 года

Елизавета Крылова

«Россия 1» возглавила рейтинг те-
леканалов по доле аудитории 

в 2024 году, далее идут НТВ, Пятый ка-
нал, «Первый канал» и РЕН ТВ. Такие 
данные «Известиям» предоставили 
в Mediascope. Среди развлекательных 
лидируют «Домашний» и СТС. Наиболее 
успешными, по словам экспертов, ока-
зались каналы, сделавшие ставку на се-
мейный контент. Какие именно проекты 
стали самыми востребованными и что 
ждёт телевизионный рынок в наступив-
шем году — в материале «Известий».

�� КАК ИЗМЕНИЛСЯ ТОП 
ПОПУЛЯРНЫХ КАНАЛОВ

Компания Mediascope подвела ито-
ги прошедшего телевизионного года. 
Первые две позиции сохранили теле-
канал «Россия 1» (14%) и НТВ (9,5%). Пя-
тый канал поднялся на третье место, 
нарастив долю аудитории на 0,3 п.п., 
до 7,7%. «Первый канал» занял четвёр-
тую позицию (7,3%), а РЕН ТВ сохра-
нил пятую строчку, увеличив долю 
на 0,6 п.п., до 6,9%, — это максимальный 
рост среди каналов «большой десятки».

В сегменте развлекательного ве-
щания с большим отрывом от кон-
курентов лидируют «Домашний» — 
на шестой строчке общего рейтинга 
и СТС — на седьмой. Далее следуют «ТВ 
Центр», ТНТ, а замыкает десятку ка-
нал «Звезда», который за год поднял-
ся с 12-го места.

В топ-10 кинофильмов и сериалов 
лидерство, по данным Mediascope, так-
же за «Россией 1». Канал в 2024 году по-
казал восемь из десяти самых популяр-
ных проектов, среди них: «Чебурашка», 
«Конёк-Горбунок», «По щучьему веле-
нию», «Иван Васильевич меняет всё». 

Что касается рейтинга уникальных 
программ, здесь помимо «России 1» 
лидируют «Первый канал» и НТВ: «Го-
лубой огонёк на Шаболовке», «Ново-
годняя ночь на Первом. 30 лет вместе», 
«Привет, Андрей!», «Невский. Близкий 
враг» и другие.

Пятёрка лидеров среди вещателей 
осталась той же — это говорит о том, что 
отечественное телевидение продол-
жает уверенно держать внимание зри-
телей, сказала «Известиям» операци-
онный директор коммуникационного 
агентства Breaking Trends, член Союза 
журналистов России Виктория Заги-
това. По её словам, именно эти каналы 
умело сочетают традиционные фор-
маты и актуальный контент, что позво-
ляет им оставаться востребованными.

�� КОНТЕНТ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ

Помимо общего рейтинга, учитываю-
щего всех зрителей в стране от четы-
рёх лет, Mediascope проводит замеры 

в отдельных возрастных категориях. 
Сегмент от 10 до 45 лет считается се-
мейным, он наиболее привлекателен 
для рекламодателей, и телеканалы 
активно конкурируют за аудиторию 
именно в этой категории. Лидируют 
тут, как правило, те, кто предлагает 
больше развлекательного и познава-
тельного контента. Уже пятый год под-
ряд на первом месте здесь главный раз-
влекательный телеканал страны СТС. 
А вот вторую строчку в этот раз впер-
вые занял РЕН ТВ, который за год обо-
шёл ТНТ (на третьей позиции) и вырос 
на 0,4 п.п., до 7,6%.

В 2024-м, который был объявлен 
в России Годом семьи, эксперты фик-
сировали тренд на актуализацию се-
мейных ценностей и популяриза-
цию образов отечественных героев. 
СТС уже не первый год делает ставку 
именно на такой контент — и, как вид-
но по рейтингу, оправданно. В эфирной 
сетке полюбившиеся зрителям сериа-
лы и фильмы — «Папины дочки. Новые», 

«Ивановы-Ивановы», «Последний бога-
тырь» и другие.

Как подчёркивала ранее генераль-
ный директор НМГ Светлана Баланова, 
молодёжь стала больше интересовать-
ся культурным кодом России. В пример 
она привела программу РЕН ТВ «Леген-
ды и мифы». В ней в том числе исследу-
ются прототипы героев легенд, мифов 
и сказок, чтобы открыть зрителю уни-
кальные находки разных исторических 
эпох. Помимо этого популярными про-
ектами на канале в прошедшем году 
стали программы «Купи-продай», «Без-
умные факты», сериал «Банда ЗИГ ЗАГ» 
и другие.

Виктория Загитова подтверждает 
актуальность семейного тренда. Эти 
ценности — основа российского обще-
ства, подчеркнула она.

— Уверена, что этот тренд будет 
только усиливаться. Телевидение про-
должит создавать программы, которые 
объединяют поколения, вдохновляют 
на взаимопонимание и поддержку вну-
три семей, — отметила эксперт.

�� СОБЫТИЯ И ТРЕНДЫ

В 2024-м состоялась одна из самых 
крупных сделок за последние годы — 
медиахолдинг «МЕДИА1» был про-
дан группе инвесторов, среди ко-
торых компания «Медиа-Телеком» 
(совместное предприятие «Ростеле-
кома» и НМГ). По словам экспертов, 
приобретённые каналы — «Муз-ТВ», 
«Ю» и «Солнце» — добавят компаниям 
ещё больше возможностей для рабо-
ты с молодой аудиторией.

— «Медиа-Телеком», совместное 
предприятие НМГ и РТК, выступил од-
ним из инвесторов при приобретении 
медиахолдинга «М1». И в нашей даль-
нейшей деятельности мы, безусловно, 
будем учитывать эту сделку, — заяви-
ли в пресс-службе НМГ.

Там также отметили: по результа-
там 2024 года НМГ сохраняет уверен-

ное лидерство по доле аудитории ка-
налов в разрезе всех медиахолдингов 
с долей 25%, ещё больше увеличив раз-
рыв с другими участниками рынка.

В 2024 году НМГ и РФПИ создали 
совместный коммерческий фонд раз-
вития кино и анимации, начал свою 
деятельность «НМГ ДОК» — кластер до-
кументального производства. Также 
холдинг объявил о первом копродак-
шене с Китаем — уже в этом году в эфир 
выйдет российский художественный 
фильм «Красный шёлк» режиссёра Ан-
дрея Волгина.

После ухода западных мейджоров 
отечественные вещатели продолжат 
делать ставку на собственное произ-
водство. И каждый год количество та-
кого контента растёт в разы. Так, этот 
показатель на каналах НМГ в 2024 году 
вырос по сравнению с 2022-м почти 
в полтора раза в часах, сообщили в хол-
динге. У телеканалов ВГТРК эфирная 
сетка также построена на собствен-
ных форматах.

Медиаэксперт Павел Рудченко счи-
тает, что в 2025 году внимание зрителя 
будет также направлено на политиче-
скую и международную арену, сохра-

нится акцент на острые темы, инфор-
мационный контент. С этим согласен 
и гендиректор TelecomDaily Денис Кус-
ков. Он ожидает появления на феде-
ральных каналах новых публицисти-
ческих шоу.

По мнению Виктории Загитовой, те-
лезрителей ждёт больше интерактив-
ного контента, где они будут активнее 
вовлекаться в процесс.

— Думаю, на первый план выйдут 
темы, связанные с личностным ростом, 
здоровым образом жизни, технология-
ми будущего и экологией. Также сохра-
нится интерес к историческим и куль-
турным проектам, которые помогают 
понять наше прошлое и построить уве-
ренное будущее, — сказала она.

Будут расти и нишевые проекты 
для молодёжи, посвящённые их ин-
тересам — от киберспорта до новых 
медиаформатов (к примеру, корот-
кометражные сериалы), расширять-
ся направление научно-популярных 
программ. Главное, чтобы контент 
оставался искренним, интересным 
и близким каждому зрителю — в этом 
секрет успеха отечественного телеви-
дения, резюмировала эксперт.

Чатный детектив 
A — Ежегодный прирост пре-

ступлений, совершаемых 
с помощью ИИ, не фиксируется офи-
циальными органами. Он определяет-
ся примерно по количеству ботов и ге-
нерируемого ими контента. В 2025-м 
прирост таких преступлений может 
увеличиться до восьми раз или даже 
десятикратно по сравнению с про-
шлым годом, — сообщил руководитель 
департамента расследований T.Hunter 
Игорь Бедеров.

По словам эксперта, меры защи-
ты нейросети можно обходить при 
помощи так называемого промпт-
инжиниринга. В таких ситуациях зло-
умышленник может условно поместить 
ИИ в выдуманную ситуацию: например, 
попросить Сеть представить себя писа-
телем и создать роман о террористах, 
включив в него инструкцию по изготов-
лению взрывного устройства.

— Причиной роста мировых пока-
зателей преступности с помощью ИИ 
станут автоматизация и новые возмож-
ности по персонализации атак. Кибер-
преступники начнут использовать тех-
нологию для более изощрённых атак, 
что потребует новых методов защиты 
и изменений в законодательстве и про-
граммном обеспечении для борьбы 
с этим видом преступности, — счита-
ет директор АНО «Спортивно-методи-
ческий центр “Кафедра киберспорта”» 
и эксперт в области высоких техноло-
гий Виктория Береснева.

ИИ не способен производить ата-
ки без оператора, но легко справля-
ется с составлением фишинговых пи-
сем. При этом в 2025 году он получит 
кратный рост, а инструменты с искус-
ственным интеллектом могут стать по-
всеместными для злоумышленников. 
Особенно для тех, кто использует атаки 
методами социальной инженерии, от-
метил генеральный директор компании 
Phishman Алексей Горелкин.

— Технологии нейросетей и чат-
ботов может взять на вооружение 
до 90% всех кибергруппировок, кото-
рые обогащаются за счёт социальной 
инженерии. Однако подсчитать общее 
количество будет крайне сложно, — до-
бавил эксперт.

С этим согласен старший препода-
ватель университета «Синергия» Дми-
трий Штаненко. По его мнению, ко-

личество всех видов преступлений 
с помощью ИИ неизбежно вырастет 
в несколько раз. Основную опасность 
представляют ситуации, когда поль-
зователи смогут «выманить» у чат-
бота инструкции по созданию оружия, 
взрывных устройств, химических со-
единений, которые могут использо-
ваться в террористических целях.

— Вместе с развитием технологий 
генеративного ИИ и GPT повышает-
ся их доступность. Для пользователя 
снижаются порог вхождения и стои-
мость владения, а значит, эти техноло-
гии будут активнее применяться для 
мошенничества. Особенно возраста-
ют риски благодаря лёгкой и правдо-
подобной имитации человека, — сказал 
директор по инновациям ГК InfoWatch 
Андрей Арефьев.

Старший аналитик исследователь-
ской группы Positive Technologies Ека-
терина Снегирёва отметила, что пре-
ступники также применяют ИИ для 
генерации и модификации вредонос-
ного кода. Так, в июне 2024 года была 
выявлена фишинговая кампания, в ходе 
которой широко распространился ви-
рус AsyncRAT, а вредоносные сцена-
рии JavaScript и VBScript были созданы 
с помощью компьютера. По её данным, 
в этом году возрастёт количество уте-
чек данных из-за повсеместного ис-
пользования ИИ организациями, ведь 
38% опрошенных сотрудников призна-
ли, что применяют такие инструменты 
без уведомления работодателя.

В 2025 году специалисты F.A.C.C.T. 
прогнозируют увеличение роли ИИ 
в кибератаках, включая создание с его 
помощью более убедительных дипфей-
ков, автоматизацию фишинга для мас-
совых атак, а также совершенствование 
методов поиска уязвимостей в систе-
мах и приложениях. При этом эксперты 
не собирают статистику по таким слу-
чаям, а изучают конкретные схемы с ис-
пользованием ИИ и дипфейков.

Ксения Набаткина

Погода в средней полосе России будет 
непостоянной до конца января, про-

гнозируют метеорологи. За волной поте-
пления последует похолодание, однако 
сильных морозов не ожидается: темпе-
ратура будет опускаться не ниже –10 гра-
дусов. А на православный праздник Кре-
щения 18–19 января и вовсе будет около 
ноля градусов. Магнитные бури, которые 
бушевали в первые дни месяца, в бли-
жайшее время не ожидаются, заверили 
эксперты. Однако метеозависимым лю-
дям следует быть особенно вниматель-
ными в периоды резкой смены темпера-
туры, напомнили врачи.

Европейскую часть страны и столич-
ный регион ждёт крещенская оттепель, 
сообщили «Известиям» метеорологи. 
Уже в середине второй недели января 
погода в Москве и Подмосковье боль-
ше соответствовала климатическим 
нормам апреля, отметила ведущий спе-
циалист информационного агентства 
«Метеоновости» Татьяна Позднякова. 
Так, в среду, 8 января, средняя суточ-
ная температура воздуха в Москве со-
ставила +3,2 градуса. Эти сутки стали 
самыми тёплыми с 1948 года.

— Циклоны продолжат определять 
погоду в столичном регионе практи-
чески до середины следующей неде-
ли. Сначала мы попадём в тёплую часть, 
поэтому вплоть до субботы ожидается 
оттепельная погода, — отметила она. — 
Температура в дневные часы будет по-
ложительной, а среднесуточная — око-
ло ноля градусов. Сохранится южный 
ветер силой 5–10 м/с.

В воскресенье, 12 января, харак-
тер погоды немного изменится: ноч-
ная температура воздуха ожидается 
отрицательной: в Москве до –2 граду-
сов, а по области — до –5. В понедель-
ник и вторник мороз немного окрепнет 
и может достигать –7–8 градусов но-
чью и до –5 градусов днём.

— Этот период относительно мороз-
ной погоды тоже надолго не задержит-
ся. Уже с середины следующей недели 
к нам вновь вернётся оттепель. И такая 

волнообразность температурного ре-
жима сохранится практически до кон-
ца января, — полагает Татьяна Поздня-
кова. — Сейчас прогнозы склоняются 
к тому, что на Крещение, 18–19 янва-
ря, температурный режим будет бли-
же к оттепели.

Пока температура ниже –10 граду-
сов не прогнозируется даже в ночные 
часы, заверила она.

Оттепель к середине следующей не-
дели ожидается во всей средней по-
лосе, добавил руководитель прогно-
стического центра «Метео» Александр 
Шувалов.

— Судя по прогностическим материа-
лам, в волнах потеплений-похолоданий 

нам предстоит качаться вплоть до кон-
ца января, — полагает он. — Оттепель, 
которая буквально слижет снег в Ка-
луге, Туле и Рязани, закончится в вы-
ходные. Потом к 13 января температура 
в средней полосе просядет до –5–10 гра-
дусов, но лишь затем, чтобы 14 и 15 ян-
варя опять выйти на оттепель.

О 20-градусных морозах, вероятнее 
всего, стоит забыть на ближайшее вре-
мя, добавил он. Снежный покров в сто-
лице также может не устоять перед 

температурными колебаниями, ска-
зала Татьяна Позднякова. По её словам, 
в субботу ожидается дождь.

— Мы опасаемся, что он может оста-
вить Москву без снега, которого и так 
мало, а местами практически нет. Од-
нако в воскресенье и в последующие 
дни погода обещает небольшой сне-
жок. Землю вновь прикроет белая пе-
лена, пейзаж будет вполне зимний, не-
смотря на то что снега будет меньше, 
чем положено на эти числа января, — 
резюмировала она.

Начало января выдалось актив-
ным с точки зрения магнитных бурь, 
фиксировались возмущения геомаг-
нитного поля, напомнил директор 

Астрономической обсерватории Ир-
кутского государственного универ-
ситета и старший научный сотрудник 
Института солнечно-земной физики 
СО РАН Сергей Язев.

— Однако в последние дни солнеч-
ная активность довольно серьёзно 
снизилась. Да, вспышки продолжают-
ся, но они маленькие, слабые. Вспы-
шек максимально возможного класса 
не было, — заверил он. — В связи с этим 
можно сказать, что в ближайшую неде-
лю ситуация должна быть спокойной.

Полностью исключить вспышку 
на Солнце, которая может привести 
к магнитной буре, по его словам, нель-
зя. Однако пока оснований для прогно-
за сильных магнитных бурь нет.

— Бывает иногда магнитная буря без 
вспышки, потому что, например, зале-
тает протуберанец, его вещество об-
разует облако плазмы, которое может 
попасть в Землю и вызвать бурю, — по-
яснил Сергей Язев. — Либо к буре может 
привести не очень сильная вспышка. 
Это возможно. Но в целом нет основа-
ния прогнозировать сильные бури.

Перепады температуры и магнит-
ные бури могут спровоцировать из-
менения в работе организма, напом-
нили врачи.

Общество

« ОТТЕПЕЛЬ, КОТОРАЯ БУКВАЛЬНО «СЛИЖЕТ» СНЕГ 
В КАЛУГЕ, ТУЛЕ И РЯЗАНИ, ЗАКОНЧИТСЯ В ВЫХОД-
НЫЕ. ПОТОМ К 13 ЯНВАРЯ ТЕМПЕРАТУРА В СРЕД-

НЕЙ ПОЛОСЕ ПРОСЯДЕТ ДО –5...10 ГРАДУСОВ, НО ЛИШЬ ЗАТЕМ, 
ЧТОБЫ 14 И 15 ЯНВАРЯ ОПЯТЬ ВЫЙТИ НА ОТТЕПЕЛЬ

Подрыв автомобиля Tesla Cybertruck у отеля Trump International в Лас-Вегасе 
назван первым зафиксированным случаем преступления с использованием ИИ
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Исследовательская компания Mediascope выполняет функции офици-
ального измерителя ТВ-аудитории в стране с 2017 года. Её отчёт — са-
мый авторитетный и объективный вердикт телеотрасли, позволяющий 
оценить не только общие результаты каналов, но и их успехи по рабо-
те с различными возрастными аудиториями, а также показатели кон-
кретных проектов.
В июле 2024 года Mediascope впервые опубликовала данные по панели 
0+, учитывающей аудиторию всех населённых пунктов страны. Ранее 
была доступна панель 100+, в которую включались только крупнейшие 
города, и в итоге демонстрировались предпочтения зрителей, по сути, 
лишь половины России. Хотя сама панель 0+ появилась ещё в 2019 году 
и её данные использовались для определения стоимости рекламы, от-
крыто они не публиковались по согласованию Mediascope с телекана-
лами. В отрасли решение измерителя изменить подход сочли логич-
ным и обоснованным.

Справка «Известий»
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Культура

«Крокодилова кожа» 
для легенды

Тимофей Гольберг

Дирижёр

Н ародному артисту СССР, основателю Московского государствен-
ного академического камерного хора Владимиру Николаевичу Ми-

нину 10 января исполнится 96 лет! Как говорит о себе маэстро, у него 
бунтарский дух и подростковое легкомыслие. Он молод душой, и это 
первое, что бросается в глаза при общении с ним.

Его грамотная речь, питерская интеллигентность — повод для 
доброй зависти. Я восхищаюсь его статью, энергетикой, кото-
рая стирает цифры даты его рождения. Никогда не поверишь, что 
ему 96. Владимир Николаевич никогда не отступится от цели, бу-
дет плыть против течения, но не проиграет. Он готов идти до конца, 
если этого требует чувство долга или искусство.

Владимир Минин один из первых, кто возвращал духовную му-
зыку, запрещённую советской властью, в концертные залы. У нас 
в кабинете висит афиша: «Рахманинов. Семь хоров. Опус № 31». 
Сведущие знали, что это «Литургия Святого Иоанна Златоуста» 
Рахманинова. Но этого на афише в середине 1980-х нельзя было на-
писать. Такое выступление — серьёзный шаг Минина. Вскоре эту 
музыку ещё и записали. На фирме «Мелодия» вышла пластинка 
«Семь хоров. Опус № 31». Информация о том, какие тексты положе-
ны на музыку, быстро разнеслась по Москве. И руководство «Мело-
дии» приняло на себя санкции. Но эти отважные люди и Владимир 
Николаевич взяли ответственность на себя. Очень хочется, чтобы 
таких людей было больше.

Любимая присказка Владимира Николаевича: чтобы управлять 
коллективом, нужно иметь «крокодилову кожу». У него её слоёв 
семь, не меньше. Нарастил он их постепенно. Как-то он мне сказал: 
«Видите, в какого крокодила я превратился». Он имел в виду про-
фессиональную требовательность, жёсткость. И я очень хорошо 
его понимаю. Я тоже приехал в Москву домашним нижегородским 
мальчиком, а реалии стали диктовать другое: если не ты, то тебя. 
Хочешь жить и работать, надо иметь не только крокодилову кожу, 
но ещё зубы, когти и огонь в глазах. И тогда получится.

Судьба свела меня с Владимиром Мининым в 2015 году, после 
того как я удачно поучаствовал во Всероссийском музыкальном 
конкурсе (это предшественник Всесоюзного музыкального кон-
курса, который проходит раз в четыре года и в котором в своё вре-
мя участвовали великие дирижёры Мравинский, Темирканов). 
Владимир Николаевич предложил подготовить самостоятельную 
программу для концерта его хора. А после пригласил стать помощ-
ником. В мои обязанности входило собирать концертные програм-
мы. Самое главное, что сказал Владимир Минин: «У вас есть полная 
свобода в репертуарной политике». Как тогда он мне признавался, 
время идёт вперёд, ему уже исполнилось 86 лет. Да и коллективу 
нужны были новая кровь и современный репертуар.

Сам Владимир Нико-
лаевич никогда не кри-
вил душой. Всегда пел 
только ту музыку, кото-
рую любил. Был случай: 
коллективу надо было ис-
полнить вещь во славу 
партии. Можно сказать, 
что это Минин сделал 
во имя искусства. Потому 
что хору предоставили 
возможность работать.

Владимиру Николае-
вичу очень везло с насто-
ящими друзьями. Многие 
из них были великими. 
Дружба с композиторами 
Григорием Свиридовым, 
Валерием Гаврилиным, 
Гией Канчели, Родио-
ном Щедриным, Эдуар-
дом Артемьевым. Некото-
рые писали произведения 
специально для хора Минина. Например, визитной карточкой кол-
лектива стал «Пушкинский венок» Свиридова. А премьера «Пе-
резвонов» Гаврилина состоялась на концерте. Они писались 
по просьбе Владимира Николаевича более 15 лет.

Обратился Минин к Гаврилину, ещё будучи руководителем Ле-
нинградской капеллы. Через пару месяцев после просьбы он по-
звонил композитору. Тот ответил, что пишет. Позже ещё раз задал 
этот вопрос Гаврилину. «Пишу, пишу», — уверил композитор. Боль-
ше Минин его не стал беспокоить. Владимир Николаевич переехал 
из Ленинграда в Москву, стал ректором Института имени Гнеси-
ных. И вот спустя 15 лет позвонил ему уже сам Гаврилин: «Напи-
сал». Результат превзошёл ожидания. Так появились «Перезвоны». 
Это произведение всегда собирает полные залы, оно созвучно лю-
бому времени. В ноябре хореограф МАМТа Максим Севагин пред-
ставил балет «Знаем благую весть» на эту музыку и пригласил хор 
для коллаборации. Наши певцы исполняют «Перезвоны» Гаври-
лина из оркестровой ямы. Такой опыт был. Владимир Николаевич 
рассказывал, что в Большом театре ставили спектакль по произве-
дению Гоголя и там его хор тоже пел из ямы.

В 1972 году на базе Института имени Гнесиных Владимир Ми-
нин создал свой любительский хор, впоследствии ставший Мо-
сковским государственным академическим камерным, а ныне 
носящий имя его основателя — «Минин-хор». Сейчас Владимир 
Минин является президентом нашего коллектива. Он приходит 
на все московские концерты. А первое выступление уже легендар-
ного хора прошло в Доме офицеров на Пречистенке.

Начал руководящую карьеру Минин, когда служил в армии. 
В 22 года ему доверили возглавить Ансамбль песни и пляски Се-
верной группы советских войск в Польше. Но истоки музыкальной 
карьеры кроются в детстве. Оно выпало на военные годы.

В августе 1941-го хоровую школу, в которой учился Володя Ми-
нин, из Ленинграда отправили в эвакуацию под Киров, в село Ар-
баж. Нам сложно сейчас представить, каково это было — голодать. 
Почувствовать себя сытым — мечта для мальчишек войны. Ситу-
ация была страшная не только в блокадном городе, но и в Киров-
ской области. Владимир Николаевич рассказывал, как он получал 
брикет прессованного кукурузного зерна, который долго развари-
вали, чтобы получилась каша. Но голод был такой, что, пока он шёл 
до дома, отковыривал зёрна и ел их в сухом виде. Думаю, что такие 
жизненные испытания Владимира Николаевича только закалили.

Ещё он очень хлебосольный. Если попадаешь в гости, то тебя 
ждёт славянское горячительное и простая русская закуска — ква-
шеная капуста, отварная картошка, поджаренный бородинский 
хлеб и селёдочка. Но я никогда не видел Владимира Николаевича 
во хмелю. Как-то он пригласил меня накануне ответственного кон-
церта обсудить детали выступления. А после «чаепития» наравне 
с молодым коллегой хозяин мне ещё и пальто подавал. 

На свой день рождения он обязательно устраивает засто-
лье. Вот и 10 января весь коллектив приглашён. Это закрытая 
вечеринка. Владимир Николаевич накроет стол — как обычно, 
он сделает это сам. От своих артистов он не принимает мате-
риальных подарков. Чтобы не допустить подхалимажа: вопрос 
служебной этики. Но намекает, что не откажется от художе-
ственных. Коллектив уже подготовил для него музыкальные 
номера. У нас будет капустник.

МНЕНИЕЧТО СМОТРЕТЬ В КИНО В ВЫХОДНЫЕ

Валерия Чуб

Режиссёр: Фрэнсис Форд Коппола.  
В ролях: Адам Драйвер, Джанкарло Эспозито,  
Натали Эммануэль.

«Мегалополис» можно назвать одной из глав-
ных премьер года по нескольким причинам. Во-
первых, режиссёром выступил легендарный Фрэн-
сис Форд Коппола, снявший «Крестного отца» 
и «Апокалипсис сегодня». Во-вторых, выхода кар-
тины пришлось ждать не одно десятилетие. Её идея 
появилась ещё в 1980-х, но съёмки несколько раз 
откладывались и срывались по разным причинам. 
Премьера состоялась на прошлом кинофестива-
ле в Канне, но «Пальмовую ветвь» лента уступила 
нашумевшей «Аноре» с Марком Эйдельштейном 
и Юрой Борисовым в главных ролях, которые не-
давно блистали на «Золотом глобусе» и которым 
сейчас прочат номинации на предстоящем «Оска-
ре». «Мегалополис» получил неоднозначные отзы-
вы критиков и при бюджете $120 млн заработал 
всего около $14 млн. 

В основе сюжета антиутопии произведение рим-
ского историка Гая Саллюстия Криспа «О заговоре 
Катилины». Гениальный архитектор Цезарь Катили-
на проектирует мегаполис будущего, который был 
разрушен в результате катастрофы. В его руках — 
уникальный материал мегалон. Грандиозным пла-
нам противостоит мэр Цицерон, чья дочь, напро-
тив, увлекается и идеями архитектора, и им самим.

Режиссёр: Франк Беллок. 
В ролях: Камилль Лелуш, Лионель Эрдоган,  
Мишель Ларок, Жерар Дармон.

Лёгкая французская комедия в духе «Притво-
рись моей женой» с Дженнифер Энистон и Адамом 
Сэндлером, «Притворись моим парнем» с Пьером 
Нине и Виржини Эфира и других ромкомов «При-
творись...», которых немало. Неожиданностей сю-
жет не обещает, и финал может быть предсказуем, 
однако в фильме достаточно юмора, чтобы хоро-
шо провести полтора часа.

Бенуа — молодой мажор и избалован настоль-
ко, что надоел даже своим родителям. Однаж-

ды они решают лишить его денег. Тогда пред-
приимчивый парень придумывает способ, 

как убедить их снова себя спонсировать: 
обманывает, что собирается жениться, 

а подыграть просит случайную так-
систку, которая переворачивает 

привычную жизнь семьи своими 
дикими выходками с ног на го-

лову (или наоборот).

Взвились Соколом 
Сборы проката в праздники установили новый рекорд

ство времени под каждую картину было 
отдано одинаковое, «Финист. Первый бо-
гатырь» дополнительно перед показом 
транслировал практически десятими-
нутный специальный эпизод «Чебу-
рашки». Тем самым он просто увеличил 
свою продолжительность, и в этот объ-
ём эфирного времени поместилось чуть 
меньше сеансов. Кинотеатры не делали 
отдельных привилегий ни для «Волшеб-
ника», ни для «Финиста». И это, наверное, 
один из немногих случаев, когда это ре-
шение приняло чуть ли не 90% рынка 
кинотеатров. Его одобрили сами дис-
трибьюторы, — рассказал «Известиям» 
глава Ассоциации владельцев киноте-
атров (АВК) Алексей Воронков.

Количество билетов, продан-
ных с 1 по 8 января 2025-го, состави-
ло 12,8 млн, сообщил Воронков. В про-
шлом году за аналогичный период этот 
показатель оценили в 14,8 млн. Новый 
рекорд по сборам глава АВК связывает 
в первую очередь с увеличением сто-
имости билетов, поскольку посещае-
мость упала почти на 14% в сравнении 
с 2024 годом. Цена билета выросла при-
мерно на 85 рублей, что и нивелирова-
ло падение показателей в посещаемо-
сти, считает эксперт.

— Если 1 января 2025 года у нас был 
рекорд, то 7–8 января посещаемость 
по сравнению с 2024-м падала больше 
чем на 20%. В итоге за восемь дней ра-
боты вал увеличился на 6,4% по сравне-
нию с прошлым годом, а посещаемость 
упала практически на 14%. Цена биле-
та выросла примерно на 85 рублей. Но, 
с учётом того, что себестоимость одно-
го сеанса, по нашим расчётам, за год уве-
личилась более чем на 21%, в целом это 
небольшое увеличение вала уж точно 
не принесло кинотеатрам больше при-
были, чем в прошлом году, — рассказал 
Алексей Воронков.

В прошлом году в январские празд-
ники кинотеатры в России собрали 
5,8 млрд рублей, из которых 5,5 млрд — 
это сборы с отечественных картин.

Хедлайнерами новогодней бит-
вы-2024 были «Бременские музы-
канты» Алексея Нужного и сик-
вел «Холопа» Клима Шипенко. 
«Холоп 2» стал лидером, его сборы 
составили 2 653 886 108 рублей. 
В день премьеры, согласно дан-
ным ЕАИС, комедия Шипенко за-
работала более 315 млн, что стало 
новым рекордом для 1 января. «Се-
ребро» было у «Бременских музы-
кантов» — 1 967 964 300 рублей за во-
семь праздничных дней.

Падение посещаемости отнюдь 
не продиктовано нежеланием людей 
ходить в кино в праздники. Проана-
лизировав показатели кинотеатров 
по всей стране, в АВК пришли к выводу, 
что единственная причина этого паде-
ния — отсутствие контента для взрос-
лой аудитории.

— В том  году у нас было два хед-
лайнера — «Бременские музыканты» 
и «Холоп 2». Первый фильм для детской 
и семейной аудитории, плюс сюда до-
бавлялась франшиза «Три богатыря». 
У взрослой аудитории хедлайнером был 
«Холоп 2». В этом году вышло две детские 
картины — «Финист» и «Волшебник Из-
умрудного города». Увы, я думаю, что ян-
варь мы закроем намного хуже января 
2024-го именно из-за отсутствия такого 
контента, — отметил глава АВК.

Тренд на спад посещаемости был за-
фиксирован по итогам 2024-го, эта тен-
денция перешла и в начало года, счита-
ет президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова.

— Зритель доказал свою лояльность 
к отечественному кино, теперь его нуж-
но удивлять и подогревать внимание. 
Для этого необходимо жанровое раз-
нообразие, а не только семейные рели-
зы. Совокупный рост сборов состоялся 
благодаря выросшей стоимости биле-
тов, которая стала логичным откликом 
на общее повышение цен. При этом сто-
ит отметить, что это первое повышение 
цен на билеты в кино за пять лет, — ска-
зала она «Известиям».

Участники рынка опасаются 
2026 года, когда в начале января вый-
дут сразу три блокбастера для детской 
и семейной аудитории — сиквел «Чебу-
рашки», самого кассового российского 
фильма, а также «Буратино» и «Просток-
вашино». Три фильма для детской ауди-
тории дадут картину, аналогичную янва-
рю этого года, уверен Воронков. Сказки 
уже третий год остаются главным драй-
вером российского кинопроката. И, судя 
по последним питчингам в Фонде кино, 
будут с нами как минимум до 2028-го. От-
сюда возникает вопрос: что смотреть 
тем, кто не входит в аудиторию детско-
семейного контента.

— Утренние и дневные сеансы дей-
ствительно генерировали солд-аут. Ве-
черние сеансы были не то чтобы по-
лупустые, но в этом году мы впервые 
наблюдали в новогодние праздники 
заполняемость ряда вечерних сеансов 
ниже 15%. Не было взрослого материала, 
а праздника хотелось всем. Многие ки-
нотеатры продлевали показы «Ёлок», пы-
тались продлевать «Братьев». Но, к сожа-
лению, всё, что было в декабре, особой 
помощи в Новый год не оказало, — кон-
статирует эксперт.

На фоне отсутствия картин на взрос-
лую аудиторию довольно неплохо срабо-
тала в праздники франшиза «Ёлки». Не-
смотря на то что она стартовала задолго 
до Нового года — 14 декабря начались 

предпоказы, офици-
альный прокат старто-
вал с 19-го, фильм со-

бирал по 30–70 млн 
в день.  В итоге это 

третий фильм-
миллиардник 
п о  с б о р а м 
в 2025 году. Сей-
час касса новых 
«Ёлок» чуть пре-
вышает 1 млрд 

рублей.

6,5 млрд
рублей

в новогодние 
каникулы

собрали кинотеатры

Режиссёр: Алёна Званцова. 
В ролях: Евгения Крегжде, Михаил Тройник,  
Дарья Квасова.

Режиссёр Алёна Званцова вновь обращается 
к теме семейных отношений. Её прошлая работа 
«Ячейка общества» с Анастасией Красовской и Кузь-
мой Котрелёвым в главных ролях была посвящена 
молодой паре с маленьким ребёнком, которая стал-
кивается с первым кризисом. На этот раз в центре 
сюжета супруги, которые проверили отношения вре-
менем, а теперь им предстоит испытать их болезнью.

Алексей (Михаил Тройник) оказывается перед 
сложным выбором. С одной стороны — тяжело-
больная жена Туся (Евгения Крегжде), которой 
он обещает быть вместе до конца. С другой — мо-
лодая девушка Луиза (Дарья Квасова), неожидан-
ное знакомство с которой вызывает в нём всё боль-
ше страстей.

«ДЕНЬ НЕДЕЛИ — ЛЮБОЙ» (18+)
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Юлия Фролова

К ассовые сборы российского кинопро-
ката в период новогодних праздни-

ков превысили 6 млрд рублей, согласно 
предварительным подсчётам «Известий», 
основанным на данных ЕАИС. Практиче-
ски всю эту кассу сделали отечествен-
ные фильмы, в частности блокбастеры 
«Волшебник Изумрудного города. Дорога 
из жёлтого кирпича» и «Финист. Первый 
богатырь», а также 11-я часть франши-
зы «Ёлки». Это новый рекорд в совре-
менной истории кинопроката России, 
однако внушительную сумму обеспе-
чил в первую очередь рост цен на би-
леты. Посещаемость залов упала почти 
на 14%, сообщили «Известиям» в Ассоци-
ации владельцев кинотеатров. Причина — 
нехватка сильных релизов для взрослых 
зрителей на фоне двух масштабных про-
ектов для детской и семейной аудитории.

Кассовые сборы в российском кино-
прокате с 1 по 8 января (этот период в ин-
дустрии называют новогодней битвой) 
обновили рекорд — за первые праздни-
ки 2025 года кинотеатры совокупно со-
брали 6 495 917 133 рубля (с учётом пред-
продаж). Большую часть этой кассы 
принесли деньги с билетов на россий-
ские фильмы — 6 415 953 326 рублей. Это 
предварительные результаты новогод-
ней битвы, которые «Известия» подсчи-
тали на основе открытых данных еди-
ной федеральной автоматизированной 
информационной системы сведений 
о показах фильмов в кинозалах (ЕАИС), 
её оператором выступает Фонд кино.

В этом году центром притяжения 
стали сказочные блокбастеры «Вол-
шебник Изумрудного города» Игоря Во-
лошина и «Финист. Первый богатырь» 
Дмитрия Дьяченко. Первый за празд-
ничные выходные заработал 2,5 млрд 
рублей без учёта предпродаж — в итоге 
«Волшебник» «Холопу» проиграл. В кассе 
«Финиста» 1,9 млрд без учёта предпро-
даж. Но, как писали «Известия», если по-
смотреть важнейший для рынка крите-
рий — наработку на сеанс, окажется, что 
она у фильмов примерно одинаковая: 
28 тыс. рублей у «Волшебника» и 25 тыс. 
у «Финиста».

— Кинотеатры понимали, что 
и та и другая картина обладает довольно 
большим потенциалом, и им обеим дали 
по 35% эфирного вре-
мени. И хотя количе-

Полный 
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читайте  
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Возвращение капитана
Александр Овечкин снова в игре

Максим Клементьев 

В новогодние праздники за океаном 
не переставали шуметь хоккейные 

матчи. В том числе удалось отличиться 
и российским игрокам. Так, вернувший-
ся после травмы капитан «Вашингтон Кэ-
питалз» Овечкин сумел забросить четы-
ре шайбы. Ещё лучше результативность 
у Воронкова в «Коламбусе». О главных 
событиях последних дней в НХЛ — в ма-
териале «Известий».

�� БОЛЬШЕ МЕСЯЦА

Перед игрой с «Ванкувером» главный 
тренер «Вашингтона» Спенсер Кар-
бери закончил ставить эксперимен-
ты над сочетаниями и вернул в первое 
звено к Александру Овечкину и Дила-
ну Строу му Алексея Протаса. Послед-
ние два матча белоруса заменял Тейлор 
Рэддиш, что не пошло на пользу Овеч-
кину и команде в целом. Но после двух 
слабых игр от первого звена Карбери 
вернул заводские настройки, которые 
приносили «Кэпс» победы в прошлом 
месяце и в начале года.

«Вашингтон» выиграл в овертайме 
(2:1 ОТ) благодаря дублю Дюбуа, а Овеч-
кин провёл второй матч подряд без го-
лов. Удивительно, учитывая его скоро-
стрельность в этом сезоне. Овечкин 
пропустил больше месяца из-за трав-
мы, но после возвращения в первых 
пяти играх забросил аж четыре шайбы. 
Небольшая двухматчевая засуха после 
этого беспокоить не должна — в выход-
ные «Вашингтон» ждёт встреча с «Мон-
реалем» и «Нэшвиллом», которые про-
пускают много.

�� ДЕВЯТЬ ШАЙБ

Когда Дмитрий Воронков уезжал 
в Северную Америку, невозможно было 
представить, что он станет в «Коламбу-
се» ключевой фигурой. Считалось, что 
он в лучшем случае игрок для нижних 
звеньев. И даже начинал Воронков лишь 
с АХЛ, причём не очень удачно. Зато сей-
час россиянин — одна из главных звёзд 
«Коламбуса».

Связка Марченко — Воронков — неве-
роятная находка главного тренера «Ко-
ламбуса». В центре с ними играет кана-
дец Шон Монахан. Все трое — лучшие 
бомбардиры «Коламбуса» в этом сезо-
не среди нападающих. И это несмотря 
на то, что Воронков почти месяц пропу-
стил из-за травмы.

За последние семь матчей Дмитрий 
забросил аж девять шайб, а «Коламбус» 
включился в борьбу за место в восьмёр-
ке. Контракт Воронкова заканчивается 
после этого сезона, и нет сомнений, что 
«Блю Джэкетс» предложат Дмитрию со-
лидное продолжение.

�� ПРОВАЛ «РЕЙНДЖЕРС»

«Рейнджерс» на протяжении уже 20 мат-
чей не похож на претендента на Кубок 
Стэнли, коим был ещё в начале сезона. 
Сейчас команда из Нью-Йорка бьётся 
за то, чтобы не занять последнее ме-
сто «Востока», с «Баффало». Более уни-
зительного положения для контендера 
представить сложно.

Артемий Панарин как настоящий 
лидер «Рейнджерс» поплыл вместе 
со всем коллективом. Причём нель-
зя сказать, что он был совсем ужасен: 
какие-то очки россиянин всё-таки на-
бирал. Но была главная проблема — ни-
как не получалось сделать более одно-
го результативного действия за игру 
на протяжении месяца. И вот в матче 
с «Далласом» это случилось — Панарин 
сделал три голевые передачи. Но коман-
да всё равно проиграла!

Сейчас россиянин в лучшем случае 
идёт по графику 90 очков за «регуляр-
ку». Для сравнения: в прошлом сезоне 
было 120. И партнёры никак не помога-
ют, скорее наоборот. У Лафренье толь-
ко что был отрезок из 12 матчей, в ко-
торых он сделал один ассист. У Трочека 
с результативными действиями тоже 
всё гораздо хуже, чем год назад.

Впрочем, от зоны плей-офф «Рейн-
джерс» отделяет всего четыре очка — 
учитывая, что впереди ещё половина 
регулярного чемпионата, болельщики 
команды могут испытывать сдержан-
ный оптимизм. Правда, игра лидеров 
«Рейнджерс», в том числе вратаря Игоря 
Шестёркина, пока совсем не впечатляет.

�� АСКАРОВ ЗАИГРАЛ  
В «САН-ХОСЕ»

Обмен из «Нэшвилла» в «Сан-Хосе» от-
крыл перед вратарём Ярославом Аска-
ровым новые перспективы. В системе 
«Шаркс» он начал с фарм-клуба, но в по-
следнее время всё чаще играет в осно-
ве. Кажется, в АХЛ он в ближайшее вре-
мя не вернётся.

Ярослав сейчас выглядит гораздо на-
дёжнее своего сменщика Александра 
Георгиева. После обмена из «Колорадо» 
у него ни одной встречи с процентом 
отражённых бросков хотя бы выше 90. 
В пяти матчах Георгиев одержал лишь 
одну победу, а коэффициент надёжно-
сти превышает 4. Так что, когда вернёт-
ся Витек Ванечек, скорее всего, прися-
дет именно Георгиев.

У Аскарова ещё и очень хорошая 
пресса в Северной Америке. Несмотря 
на то что он провёл всего семь матчей, 
россиянина всё чаще называют луч-
шим молодым голкипером лиги. Ка-
жется, в НХЛ полноценно закрепился 
ещё один представитель российской 
вратарской школы.

Алексей Михайлов 

Новогодние каникулы закончены, 
и команды Российской премьер-

лиги отправляются на сборы. Подго-
товку к решающей части сезона клубы 
проведут в Объединённых Арабских 
Эмиратах, Турции и Катаре. Что на дан-
ный момент известно о планах каждой 
из 16 команд РПЛ в эту зимнюю паузу — 
в материале «Известий».

�� «КРАСНОДАР»

Действующий лидер РПЛ проведёт 
весь свой зимний тренировочный цикл 
в Объединённых Арабских Эмиратах. 
Первые два сбора (с 14 по 19 января 
и с 22 января по 4 февраля) пройдут 
в Абу-Даби, а третий — с 8 по 21 фев-
раля в Дубае.

В рамках второго сбора в Абу-Да-
би команда Мурада Мусаева примет 
участие в Зимнем кубке РПЛ. Турнир 
пройдёт с 30 января по 11 февраля. 
В нём помимо «Краснодара» сыграют 
ещё пять клубов высшего российско-
го дивизиона: «Зенит», ЦСКА, «Ростов», 
«Спартак» и «Динамо» (Москва).

С последними двумя у «быков» как 
раз и запланированы матчи: 30 ян-
варя — со «Спартаком», а 4 февраля — 
с «Динамо».

�� «ЗЕНИТ»

Действующие чемпионы России вый-
дут из отпуска 10 января. С 11 по 13 янва-
ря команда будет проходить традици-
онный зимний медосмотр, а 14-го числа 
отправится в Катар на первые трени-

ровочные сборы. Вторая часть зимней 
подготовки к возобновлению чемпио-
ната пройдёт с 1 по 14 февраля в ОАЭ, где 
«Зенит» примет участие в Зимнем кубке 
РПЛ. Для петербуржцев турнир начнёт-
ся 4 февраля матчем против ЦСКА, а 7-го 
числа подопечные Сергея Семака встре-

тятся с «Ростовом» Валерия Карпина. 
На 10 февраля намечены матчи за 3–6-е 
места, а на 11-е — финал турнира.

Там же, в Объединённых Арабских 
Эмиратах, «Зенит» проведёт заклю-
чительный, третий сбор. Точная дата 
окончания сборов, а также потенци-
альные спарринг-соперники пока не-
известны. Возможно, там или в первой 
части сборов «Зениту» удастся сыграть 
с какой-нибудь зарубежной командой.

�� «СПАРТАК»

Красно-белые начнут первую часть 
сбора 14 января. Она пройдёт в турец-
ком Белеке до 21 января. За это время 
команда Деяна Станковича проведёт 
всего один товарищеский матч — с но-
вороссийским «Черноморцем». Встре-
ча пройдёт 20 января в закрытом ре-
жиме и будет состоять из трёх таймов 
по 45 минут.

С 25 января по 13 февраля «Спартак» 
будет базироваться в ОАЭ. В ходе вто-
рого сбора в Дубае москвичи проведут 
матч с казахстанской «Астаной» 2 фев-
раля, а также примут участие в Зимнем 
кубке РПЛ. На 30 января намечен матч 
с «Краснодаром», на 7 февраля — с мо-
сковским «Динамо», а на 10 или 11 фев-
раля — с кем-то из представителей па-
раллельной группы: «Зенитом», ЦСКА 
или «Ростовом».

Ещё две игры ждут «Спартак» 
на третьем сборе, который пройдёт 
с 18 по 25 февраля, — снова в Белеке. 
20 февраля состоится матч с москов-
ским «Торпедо», а 24-го — с узбекистан-
ским «Насафом».

�� «ДИНАМО»

13–14 января футболисты «Динамо» 
пройдут медосмотр. Первый сбор бе-
ло-голубых запланирован на 15–27 ян-
варя в Катаре — там команда проведёт 
один контрольный матч. Ещё два сбора 
пройдут в ОАЭ: один — с 1 по 15 февраля, 
а второй — с 18 по 27 февраля. В рамках 
первого сбора в Эмиратах «Динамо» сы-
грает в Зимнем кубке РПЛ. Первые два 
точных соперника: «Краснодар» (4 фев-
раля) и «Спартак» (7 февраля). Третий 
соперник — на 10 или 11 февраля — опре-
делится по результатам встреч с уча-
стием «Зенита», ЦСКА и «Ростова».

Точные даты матчей и соперники 
вне турнира определятся позднее.

«Надеюсь, IBU заразится хорошим вирусом допуска 
наших спортсменов»
Президент СБР Виктор Майгуров — о международных шансах российских биатлонистов  
и соревнованиях внутри страны

Алексей Фомин 

После новогодних праздников воз-
обновляется российский биатлон-

ный сезон — 10 января в Рязани стар-
тует четвёртый этап Кубка России. 
На прошлой неделе там же прошло 
шоу «Гонка чемпионов» с участи-
ем звёзд отечественного биатло-
на и лыжных гонок. 

В интервью «Известиям» прези-
дент Союза биатлонистов России 

(СБР) Виктор Майгуров поделился 
впечатлениями от гонки, оценил уро-
вень выступления спортсменов в ны-
нешнем сезоне на этапах Кубка России 
и Кубка Содружества.

2025 год начинается для российского 
биатлона в Рязани — впереди четвёр-
тый этап Кубка России, уже прошла 
«Гонка чемпионов». Какие впечатления?

Отличная организация «Гонки чем-
пионов», прекрасная атмосфера. Раду-
ет, что её посетило много зрителей — 
6 тыс. в первый день на квалификации, 
7 тыс. во второй день на смешанной 
эстафете.

Давно такое было на внутрироссий-
ских соревнованиях?

Честно говоря, не припомню, когда 
в последний раз такое было. 

Есть возможность так же организовы-
вать и официальные соревнования под 
эгидой СБР, чтобы на этапах Кубка Рос-
сии и Кубка Содружества была анало-
гичная посещаемость?

Будем думать. Формат самой «Гон-
ки чемпионов» не перенесёшь на офи-
циальные соревнования. Что касается 
остальных организационных момен-
тов, то, если это делать постоянно, оно 

будет приедаться (улыбается). А «Гон-
ка чемпионов» прекрасна именно тем, 
что это нечто уникальное. Будем ра-
ботать, чтобы пару раз в сезон про-
водить что-то подобное. Ближайшее 
мероприятие такого плана планиру-
ется на 2 марта в «Лужниках». Это уже 
чисто биатлонная история, без лыж-
ников. 

Как вам уровень выступления биатло-
нистов в нынешнем сезоне?

Очень рад, что растёт смена. Есть 
молодое поколение, которое уже сей-
час не даёт лидерам расслабляться. 

Многие наши биатлонисты отмечают 
плотность внутрироссийского кален-
даря в нынешнем сезоне, соревнова-
ний больше, чем на Кубке мира. Хотели 
бы продолжить такую практику в бу-
дущем?

Мы стараемся адаптироваться под 
ситуацию. А она может меняться. Сле-
дующий сезон — олимпийский. Мы на-
деемся, что нас пригласят участвовать 
в Олимпиаде в Кортина-д’Ампеццо. Хо-
тим этого. Если нас пригласят, то, ко-
нечно, будем корректировать кален-
дарь соревнований внутри России. 
Мы не дублируем всё каждый раз, 
не действуем шаблонно.

Касательно шансов на приглашение 
на Олимпиаду история с декабрьским 
допуском до международных соревно-
ваний российских пловцов, фигуристов, 
конькобежцев внушает веру, что в ско-
ром времени разбанят и наш биатлон?

Определённый оптимизм это вну-
шает. Но каждая федерация отли-
чается друг от друга. Мы стараемся 
не терять связь и диалог с нашими 
коллегами на международном уровне. 

В декабре вас на четыре года переиз-
брали в новый состав исполкома ОКР. 
Какие задачи будете решать в новом 
цикле?

Тут не может быть личных задач — 
есть несколько общих направлений, 
которые сейчас совмещает министр 
спорта и президент ОКР. Думаю, это 
хорошо, что столь широкие полномо-
чия сконцентрированы в руках одно-
го человека. Мы будем работать вместе 
и помогать ему в достижении всех це-
лей развития спорта. Повторюсь, одни 
из главных целей на сегодня — вернуть 
российских спортсменов в междуна-
родный календарь и развитие детско-
юношеского и массового спорта, чем 
мы тоже занимаемся.

В новый состав исполкома ОКР не попа-
ли Елена Вяльбе и руководители других 
федераций по лыжным видам спорта 
и сноуборду. Чувствуете, что вам при-
дётся теперь отстаивать и их интересы?

Возможно. Хотя у нас группа руко-
водителей зимних олимпийских дис-
циплин достаточно дружная. Поэто-
му не составит труда доносить наши 
мысли и идеи до общего руководства.

Насколько часто контактируете с руко-
водством IBU?

Чисто переписка. Пока только так.

Когда ждать, что они перейдут к лич-
ным контактам, отреагировав на ваши 
письма, или сами обратятся с предло-
жением встретиться?

Вряд ли они сами обратятся. Но идёт 
общая тенденция, что российских 
спортсменов начинают постепенно 
возвращать в соревнования. Чего сто-
ят только упомянутые вами истории 
с водными видами спорта, фигуриста-
ми и конькобежцами. Вот пловцы уже 
съездили на чемпионат мира, отлично 
выступили. И никаких проблем не было. 
Мы постоянно актуализируем эту тему 
в переписке с IBU. Так или иначе, они 
нам тоже что-то отвечают. Надеюсь, 
они заразятся этим хорошим вирусом, 
который идёт в отношении других рос-
сийских спортивных федераций.

Часто смотрите этапы Кубка мира? Есть 
понимание, насколько сложно будет 
соответствовать его уровню россий-
ским биатлонистам, если они туда вер-
нутся в следующем сезоне?

Смотрю регулярно, пусть и не в пря-
мом эфире. Считаю, что три-четыре на-
ших человека — и у ребят, и у девчо-
нок — спокойно могут там за десятку 
бороться. Мы на это нацелены, поэтому 
не сбавляем тренировочных оборотов.
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